
Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

Платформенным образом
В кабмине готовят закон о регулировании маркетплейсов

Евгения Перцева

Р егулировать маркетплейсы будет от-
дельный закон, который сформули-

рует правительство, узнали «Известия». 
Федеральная антимонопольная служба 
(ФАС) подготовила концепцию докумен-
та. Владельцев площадок обяжут кон-
тролировать заявленную информацию 
о товарах, также власти опишут взаимо-
действие маркетплейсов с покупателя-
ми, продавцами и владельцами пунктов 
самовывоза. Ранее правительство и Госу-
дарственно-правовое управление (ГПУ) 
президента РФ отклонили два депутат-
ских проекта, которые предлагали регу-
лирование онлайн-платформ.

Правительство само сформирует 
отдельный закон, который будет регу-
лировать маркетплейсы. Как говорит-
ся в итоговом докладе ФАС о разви-

тии конкуренции за 2023 год, служба 
займётся разработкой такого проекта 
совместно с Минпромторгом, Роспо-
требнадзором, другими ведомствами 
и организациями. В работе власти бу-
дут опираться на рекомендации коми-
тета Совета Федерации по экономиче-
ской политике и поручения кабмина. 
«Известия» ознакомились с докумен-
тами ФАС.

ФАС уже подготовила концепцию бу-
дущего законопроекта. Его положения 
направлены на урегулирование отноше-
ний между маркетплейсами, покупате-
лями, продавцами товаров, владельца-
ми пунктов выдачи заказов (ПВЗ). Сам 
документ сформируют для «создания 
более эффективных условий для кон-
куренции и защиты прав потребителей 
и предпринимателей в сфере 
электронной торговли».
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Границы ключ
У россиян с допуском к гостайне предложили 
проверять загранпаспорта

Наталья Башлыкова

Р аботодатели получат право про-
верять загранпаспорта сотрудни-

ков, имеющих доступ к гостайне. Та-
кой законопроект в ближайшее время 
будет внесён в Госдуму депутатами 
фракции «Единой России», выяснили 
«Известия». Новые нормы повысят 
контроль над госслужащими и работ-
никами предприятий, которые выез-
жают за границу, обладая секретной 
информацией. Инициатива не вызы-
вает возражений у Генпрокуратуры, 
которая дала на неё положительный 
отзыв.

В России усилят контроль над гос-
служащими, работниками предпри-
ятий и организаций, которые име-
ют доступ к государственной тайне. 
В ближайшее время депутаты фрак-
ции «Единой России» внесут в Госду-
му законопроект, который наделит 
правом руководителей и сотрудни-
ков режимно-секретных подразде-
лений проверять отметки в загра-
ничных паспортах тех, кто обладает 
секретной информацией. С докумен-
том ознакомились «Известия». Ини-
циатива также получила одобрение 
экспертного совета по законотвор-
ческой деятельности ЕР.

— Предоставление загранпаспорта 
поможет решить проблему несанкци-
онированных выездов россиян, вла-
деющих гостайной. Если работник 

не получил такого разрешения, но по-
кинул пределы РФ, это легко будет 
выявить при сопоставлении отме-
ток в паспорте. В качестве санкции 
за нарушение последует признание 
паспорта недействительным, — по-
яснил автор законодательной ини-
циативы, зампред комитета Госдумы 
по безопасности от фракции «Единой 
России» Анатолий Выборный.

При этом он подчеркнул: речь идёт 
не об ужесточении законодательства, 
а о его совершенствовании с учётом 
возникших вызовов и угроз.

— Известно, что случаи несанкцио-
нированного выезда за границу есть. 
Поэтому особенно важно усиление 
контроля именно сейчас — одновре-
менно с принятием мер по ограниче-
нию оттока капитала из России, ко-
торый подрывает нашу экономику. 
Чтобы лазейками не могли восполь-
зоваться нечистые на руку чиновни-
ки, — уточнил он.

Сейчас существуют три формы до-
пуска к гостайне. Первая, самая вы-
сокая, оформляется сотрудникам 
прокуратуры, особых армейских под-
разделений, силовикам и некоторым 
научным организациям. Они не могут 
выехать за границу в течение деся-
ти лет с момента последнего допуска.

Вторая предполагает работу со све-
дениями, которые находятся под гри-
фом «совершенно секретно». Доступ 
к подобной информации имеют лица, 
состоящие в органах законодательной 
и исполнительной власти, сотрудники 
научно-исследовательских институ-
тов, работники оборонных 
предприятий. 

До Киева не доведёт
Словакия не будет возвращать уклонистов Украине

Семён Бойков

С ловакия не намерена возвращать 
украинских уклонистов Киеву. Как за-

явил «Известиям» глава комитета по меж-
дународным делам парламента страны 
Мариан Кэри, насильственная высылка 
этих людей на родину противоречит нор-
мам гуманности и депортация не жела-
ющих умирать за киевскую власть стала 
бы неправильным шагом. Ранее укра-
инские чиновники подчеркнули: Евро-
союз и Киев договорились о «плавном» 
процессе высылки. В пресс-службе МИД 

Финляндии сообщили «Известиям», что 
Хельсинки выступает за общеевропей-
ское решение вопроса возвращения 
украинских беженцев призывного воз-
раста. Но странам объединения не удаст-
ся найти его, считают в экспертном со-
обществе. При этом не исключено, что 
ряд государств всё же решит принудить 
украинцев вернуться домой, введя огра-
ничения на выдачу социальных выплат 
и разрешений на пребывание на терри-
тории ЕС.

Вопрос депортации украинских бе-
женцев призывного возраста активно 

обсуждается в ЕС на фоне нехватки сол-
дат в рядах ВСУ, о чём неоднократно за-
являла украинская сторона. К примеру, 
командующий сухопутными силами во-
оружённых сил Украины Александр Пав-
люк в апреле заметил: сколько бы по-
мощи и оружия Киев ни получил, ВСУ 
«не хватает людей». На этом фоне он под-
черкнул, что «отсидеться [при мобили-
зации] никому не удастся». При этом его 
обращение было направлено тем укра-
инцам, которые после начала СВО оказа-
лись за пределами страны — 
многие из них в Евросоюзе. 

МНЕНИЯ
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Разрешите 
обновиться 

Какие кресла в Минобороны могут  
освободиться с приходом Белоусова

Владимир Матвеев,  
Роман Крецул, Юлия Леонова

С приходом на пост главы Ми-
нобороны Андрея Белоусо-

ва в ведомстве могут начаться ка-
дровые перестановки. По мнению 
опрошенных «Известиями» экспер-
тов, наиболее вероятны перемены 
в финансово-экономическом бло-
ке ведомства. Источники называют 
целый ряд высокопоставленных 
сотрудников министерства, кото-
рые могут покинуть свои кабине-
ты после ухода прежнего главы МО 
Сергея Шойгу. В свою очередь, Ан-
дрей Белоусов в первый день кон-
сультаций в Совете Федерации на-
звал один из главных приоритетов 
для обновляющегося Миноборо-
ны — по его мнению, им должно 
стать решение вопросов, связан-
ных с социальной поддержкой во-
еннослужащих и членов их семей.

В понедельник в Совете Фе-
дерации начались консуль-
тации по министерским кан-
д и дат у ра м, п ред ложен н ы м 

президентом России, — в частно-
сти, по кандидатуре Андрея Бе-
лоусова на должность министра 
обороны Российской Федерации. 
В ходе ответов на вопросы сена-
торов претендент на пост главы 
военного ведомства рассказал 
о приоритетном круге задач.

По его словам, необходимо ра-
ботать над отдельными вопроса-
ми по социальному обеспечению 
военнослужащих — участников 
специальной военной операции.

— Действительно, у нас по де-
нежному довольствию военнос-
лужащих, которые участвуют 
в СВО, вместе с возможными вы-
платами сегодня подняли план-
ку минимум до 200 тыс. рублей. 
В принципе люди получают 
там и гораздо больше. Но жизнь 
не сводится только к денеж-
ным выплатам и денежным до-
вольствиям. У нас есть ещё, над 
чем работать, — сказал Белоусов 
на заседании комитета Совета 
Федерации по оборо-
не и безопасности. b
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Разрешите обновиться 
A По словам Белоусова, это 

касается выплат на обе-
спечение участников СВО жильём, 
выплат гражданскому персоналу 
в воинских частях, а также меди-
цинского обслуживания военных 
в гражданских поликлиниках.

Также он обратил внимание на на-
зревшую необходимость избавить 
процесс подтверждения льгот от из-
быточной бюрократии и бумажной 
волокиты, что можно сделать в рам-
ках системы межведомственного 
электронного взаимодействия.

В ходе заседания профильного 
комитета Андрей Белоусов ответил 
на вопросы сенаторов. Во вторник, 
14 мая, консультации по его канди-
датуре будут продолжены на засе-
дании Совета Федерации.

— То, о чём говорил Андрей Бело-
усов на заседании комитета, свиде-
тельствует о том, что это уже очень 
серьёзная проблема, о которой мно-
гие в последнее время говорят, — рас-
сказал «Известиям» военный эксперт 
Владислав Шурыгин. — Раненые нуж-
даются и в заботе, и в восстановле-
нии. Семьи военнослужащих, в том 
числе и погибших, требуют ухода. 
Это очень серьёзная проблема, кото-
рой мы должны очень активно зани-
маться. То, что он с неё начал, на мой 
взгляд, очень знаковый момент, ко-
торый показывает, что он пытается 
браться за самые сложные вопро-
сы. Потому что социальные вопро-
сы и есть самые-самые сложные.

�� ОЧЕРЕДЬ 
ЗА ЗАМЕСТИТЕЛЯМИ

По словам информированных ис-
точников «Известий», после смены 
руководителя в ведомстве могут 
начаться кадровые перестановки. 
В частности, покинуть свои кресла 
могут заместители министра Алек-
сей Криворучко, Татьяна Шевцова, 
Павел Попов и Юрий Садовенко, счи-
тают два собеседника издания, зна-
комые с ситуацией.

— Мог у п ред полож и т ь, ч то 
какие-то замены не слишком зна-
чительные, конечно, но могут быть. 
В особенности это может касаться 
финансово-экономического блока 
Минобороны, — полагает доцент РЭУ 
имени Плеханова полковник Алек-
сандр Перенджиев. — Например, пер-
вый замминистра Руслан Цаликов 
много работал с Сергеем Шойгу. По-
этому стоит ожидать, что он может 
перейти в аппарат секретаря Сове-

та безопасности. Также вполне веро-
ятна смена государственных служа-
щих из финансово-экономического 
блока.

По мнению эксперта, нельзя ис-
ключать и определённую перестрой-
ку организационной структуры ми-
нистерства. Возможно, произойдёт 
слияние ряда департаментов (или 
появление новых), а также перерас-
пределение функций.

— Мне кажется, на этом направ-
лении с приходом нового министра 
точно что-то поменяется, — полага-
ет полковник Перенджиев. — Думаю, 
Белоусов внесёт лепту именно в из-
менение самой структуры управле-
ния, в систему департаментов.

Владислав Шурыгин также не ис-
ключает, что кому-то из заместите-
лей министра предстоит освободить 
свои кабинеты.

— Безусловно, Белоусов прове-
дёт анализ и мониторинг состояния 
дел, — говорит он. — Будет встречать-
ся, беседовать, а дальше принимать 
решения. Кто-то останется работать, 
кого-то будут заменять.

Какое решение будет принято 
по заместителям министра, пока 
сказать сложно, полагает военный 
эксперт Василий Дандыкин. Однако, 
по его мнению, с новым руководите-
лем может обновиться и его команда.

В большинстве стран принято, 
что министр обороны — политиче-
ская должность, которую занимает, 
как правило, гражданский чиновник, 
продолжил он.

— Исходя из этого военными во-
просами занимается начальник 
Генштаба. И у нас уже были слу-
чаи, когда ведомством руководили 
гражданские министры обороны — 
в частности, Сердюков, — напомнил 
Василий Дандыкин. — На мой взгляд, 
первостепенная задача Андрея Бе-
лоусова — сделать всё, чтобы армия 
не нуждалась в обеспечении ору-
жием, боеприпасами и другим до-
вольствием. Чтобы наши волонтё-
ры поставляли бойцам на передовую 
подарки, а не восполняли пробелы. 
Сейчас мы знаем, что они поставля-
ют и беспилотники, закупают тепло-
визоры. Поэтому Андрей Рэмович, 
думаю, будет сейчас перераспреде-
лять, упорядочивать, исключать рас-
транжиривание ресурсов.

А уж если противник в лице ки-
евского режима говорит, что такой 
министр обороны очень плохо для 
Украины, значит в этом и есть суть, 
добавил эксперт.

Неробкий десяток
Кого из вице-премьеров утвердили депутаты на новый срок

Новости  

Дроны на вырост
Какими будут необитаемые подводные аппараты

Дмитрий Болтенков

В последнее время в медийном про-
странстве часто появляются сооб-

щения о сверхбольших (массой более 
10 т) морских дронах: автономных нео-
битаемых подводных аппаратах (АНПА). 
В начале мая стало известно об испыта-
ниях в США сверхбольшого подводно-
го дрона Orca («Косатка») от компании 
Boeing. В феврале Агентство перспек-
тивных разработок DARPA и компания 
Northrop Grumman проводили тесты 
дрона Manta Ray. Насколько продви-
нулись разработки в этой области и как 
обстоят дела с российскими аналогами, 
разбирались «Известия».

Всего ВМС США заказали шесть ап-
паратов Orca. Дальность их плавания 
около 6500 миль на экономичной скоро-
сти около трёх узлов, максимальная же 
скорость восемь узлов. Автономность 
несколько месяцев. Отличительной 
особенностью является модульность 
нагрузки данного аппарата, что позво-
ляет его использовать для решения ши-
рокого круга задач. То есть в зависи-
мости от оснащения «Косатка» сможет 
ставить мины, вести противоминные, 
противолодочные и противокорабель-
ные действия, осуществлять разведку 
и решать круг иных задач. Аппарат ос-
нащён дизель-электрической энерге-
тической установкой с литий-ионными 
аккумуляторами, которые заряжают-
ся от дизель-генераторов в надводном 
положении. Американцам предстоит 
разработать концепции операций таких 
дронов, создать модули полезной на-
грузки и провести их интеграцию в со-
став беспилотника. В ближайшем бу-
дущем они планируют именно на этих 
АНПА отработать групповые действия 
таких робототехнических средств.

Характеристики создаваемого ком-
панией Northrop Grumman по заказу 
Пентагона подводного аппарата Manta 
Ray пока неизвестны. Внешне он похож 
на гигантского ската. Предполагает-
ся, что это подводный дрон модульной 

конструкции, способный нести разноо-
бразную нагрузку в зависимости от по-
ставленных задач.

Разработкой и созданием сверхболь-
ших АНПА занимается и ряд других 
стран. Так, Южная Корея на выставке 
MADEX 2023 в ОАЭ представила модель 
аппарата Combat от компании Hanwha 
Ocean водоизмещением 60 т и длиной 
23 м. Он имеет воздухонезависимую 
энергоустановку и литий-ионные акку-
муляторы, что позволяет ему длитель-
но находиться под водой. Две торпеды 
на борту АНПА и гидроакустическая 
станция дадут возможность Combat ве-
сти борьбу с надводным и подводным 
противником. На той же выставке ки-
тайская судостроительная корпора-
ция CSSC впервые показала изобра-
жение тяжёлого АНПА, обозначенного 
как CSSC-705. Размеры, водоизмещение 
и тип энергоустановки неизвестны.

В мае на военно-морской выставке 
DSA в Малайзии был представлен под-
водный аппарат UUV300CB от китай-
ской компании Poly Technology дли-
ной 11,5 м, диаметром 1,6 м и массой 
50 т. Электрический двигатель позво-
ляет развивать максимальную скорость 
до 12 узлов. Аппарат может погружать-

ся на глубину до 300 м и преодолевать 
до 450 морских миль. Также показан 
и вариант UUV300CD, оснащённый тор-
педными аппаратами.

КНДР не отстаёт от других стран 
в создании боевых подводных роботов 
и в прошлом году провела два испыта-
ния ударных аппаратов Haeli-1 («Цуна-
ми-1») и Haeli-2 («Цунами-2»). Характе-
ристики не раскрываются, известно, 
что аппараты имеют радиус действия 
до 600 и 1000 км соответственно.

В начале мая Агентство техноло-
гий и логистики минобороны Япо-
нии (ATLA) совместно с компанией 
Mitsubishi представило АНПА Long 
Endurance длиной 10 м. Считается, что 
этот аппарат может двигаться под водой 

целую неделю на скорости 10 узлов. Ве-
дутся работы по созданию сверхболь-
ших подводных дронов в Индии, Вели-
кобритании и Австралии.

Пожалуй, самым известным отече-
ственным сверхбольшим АНПА явля-
ется «Посейдон». Это оружие «Судного 
дня», то есть в случае ядерного нападе-
ния оно должно будет достичь террито-
рии Соединённых Штатов и произвести 
атомный взрыв. В результате появит-
ся радиоактивная волна огромных раз-
меров, сметающая всё на своём пути. 
«Посейдон» предположительно имеет 
массу 100 т, длину 25 м, способен погру-
жаться на глубину до километра и имеет 
скорость 60–70 узлов. Можно предпола-
гать, что он может нести различную на-
грузку. А благодаря своему двигателю 
может продолжительное время опери-
ровать на морских просторах.

Другим сверхбольшим отечествен-
ным аппаратом является создаваемый 
в ЦКБ МТ «Рубин» «Суррогат» водоиз-
мещением 40 т и длиной 17 м. Он созда-
ётся для отработки на нём противоло-
дочных операций ВМФ (ранее в состав 
советского флота входили лодки-мише-
ни). Также может решать и задачи связи 
и разведки отдельно от подводной лод-

РФ намерена сконцентрироваться 
на развитии отношений с СНГ

В новом политическом цикле России необходимо уделить больше вни-
мания отношениям со странами СНГ. Об этом Владимир Путин заявил 

13 мая на совещании с постоянными членами Совета безопасности.

  Выстраивание отношений с ближайшими соседями — с независимы-
ми государствами на постсоветском пространстве — всегда были при-
оритетным направлением для России во внешней сфере, напомнил 
президент. «Мы с министром финансов говорили о том, что в новом по-
литическом цикле России мы должны уделить этому ещё больше внима-
ния и поговорить о том, как мы будем выстраивать эту работу со всех то-
чек зрения, включая и организационную», — сказал Владимир Путин.

  Примечательно, что это первое заседание Совета безопасности 
РФ с участием нового секретаря и бывшего главы Минобороны Сер-
гея Шойгу. Должность министра он занимал с 2012 года, однако 12 мая 
на этот пост президент предложил бывшего вице-премьера Андрея Бе-
лоусова. Прежде секретарём Совбеза был Николай Патрушев, одна-
ко Владимир Путин освободил его от должности в связи с переходом 
на другую работу.

Алёна Нефёдова

Госдума утвердила десять вице-пре-
мьеров нового правительства РФ. Это 

решение было принято 13 мая на заседа-
нии нижней палаты парламента. Основ-
ной костяк заместителей Михаила Мишу-
стина не изменился. Тем не менее до этой 
должности повысили бывших министров 
Дмитрия Патрушева и Виталия Савельева, 
Денис Мантуров также поднялся до по-
ста первого вице-премьера. В этот же 
день сенаторы провели консультации 
по кандидатам в главы силового блока, 
Минюста и МИДа, которых ранее пред-
ставил лично президент. Кто из кабинета 
министров набрал больше и меньше все-
го голосов депутатов и что сказали сена-
торы о новом кандидате на пост главы 
Минобороны — в материале «Известий».

�� КАК СЕНАТОРЫ ОЦЕНИЛИ 
КАНДИДАТУРУ МИНИСТРА 
ОБОРОНЫ РФ

В России активно идёт работа над фор-
мированием нового кабинета мини-
стров под руководством переназна-
ченного ранее Михаила Мишустина. 
Обе палаты парламента 13 мая рабо-
тали до вечера. Однако если Государ-
ственная дума уже четвёртый день об-
суждает кандидатов в правительство, 
предложенных премьер-министром, 
то в Совете Федерации эта деятель-
ность только началась. Сенаторы в этот 
день проводили консультации с кан-
дидатами из так называемого прези-
дентского блока — возможными глава-
ми силовых ведомств, руководителями 
Минюста и МИД РФ. Их на эти должно-
сти предложил лично Владимир Путин 
12 мая. Напомним, что в списке на назна-
чение не оказалось Сергея Шойгу, кото-

рый руководил Министерством оборо-
ны с 2012 года. На этот пост президент 
рекомендовал назначить Андрея Бело-
усова, с 2020 года он был вице-премье-
ром и курировал вопросы экономики. 
Приезд нового потенциального главы 
Минобороны на площадку верхней па-
латы стал его первым публичным появ-
лением после новости о возможном на-
значении.

На обсуждение своей кандидатуры 
он пришёл в сопровождении спикера па-
латы Валентины Матвиенко. Председа-
тель Совета Федерации назвала канди-
датуру Андрея Белоусова на должность 
министра обороны «очень удачным вы-
бором».

— На всех предыдущих должностях 
Андрей Рэмович всегда добивался ре-
зультатов. Кроме того, это человек стра-
тегически мыслящий, — сказала Ва-
лентина Матвиенко. — Мне кажется, 
ему не потребуется много времени для 
вхождения в свою должность после того, 
как он приступит к исполнению своих 
обязанностей.

Она напомнила, что в последние годы 
бюджет Министерства обороны вырос 
более чем в два раза: порядка 6,7% от ва-
лового внутреннего продукта. Однако 
эти средства должны координировать-
ся с возможностями экономики: «нужно 
организовать производство, чтобы было 
по правильной цене, чтобы было эффек-
тивно, чтобы была качественная про-
дукция», подчеркнула спикер Совфеда. 
Кроме того, важно как можно быстрее 
внедрить в российской армии новые 
технологии. Однако первое, о чём зая-
вил кандидат на должность министра 
обороны, — это решение проблем с вы-
платами на жильё бойцам, борьба с из-
быточной бюрократией и сложностями 
с медобеспечением.

— Я считаю, абсолютный непорядок, 
когда участников СВО, которые приез-
жают в отпуск, гоняют из гражданских 
медицинских учреждений: отправля-
ют в госпитали, которые часто просто 
переполнены. Этот вопрос надо ре-
шать, — сказал Андрей Белоусов.

В экспертном сообществе доволь-
но бурно отреагировали на кадровую 
перестановку, поскольку Андрей Бе-
лоусов — «гражданский человек» без 
военного опыта. Подобное решение 
связано с необходимостью повысить 
эффективность российского военно-
промышленного комплекса, поэто-
му фигура Белоусова в Минобороны 
позволит объединить координацию 
инновационной деятельности в ВПК 
и в гражданском секторе, считает по-
литолог Юрий Светов.

— Я полагаю, что на посту министра 
обороны он озаботится тем, чтобы ми-
нистерство в связке с промышленно-
стью страны получало оперативно то, 
что нужно, — эффективное оружие. Ведь 
мы же столкнулись с начала специаль-
ной военной операции с недооценкой 
той роли, которую будут играть, к при-
меру, беспилотники. Какого рода, ка-
кого типа ракеты более востребованы. 
А ведь это же все металлы, энергетика, 
специальные сплавы. И в данном слу-
чае министр обороны, давая задание 
промышленности, будет иметь чёт-
кое представление, откуда это брать, 
как доставлять, какая логистика бу-
дет у этого движения, — сказал эксперт.

Владимир Путин подписал указ о на-
значении Сергея Шойгу секретарём 
Совета безопасности. 13 мая он уже 
присутствовал в новом статусе на сове-
щании с постоянными членами Совбеза.

�� В СОВФЕДЕ ПРОШЛИ 
КОНСУЛЬТАЦИИ ПО 
ПРЕЗИДЕНТСКОМУ БЛОКУ

Остальных глав ведомств из прези-
дентского блока Владимир Путин 
предложил переназначить. А имен-
но министра иностранных дел Сергея 
Лаврова, руководителя Минюста Кон-
стантина Чуйченко, глав МВД и МЧС 
Владимира Колокольцева и Алек-
сандра Куренкова, а также директо-
ра ФСБ Александра Бортникова, гла-
ву Службы внешней разведки Сергея 
Нарышкина, руководителя Росгвардии 
Виктора Золотова и директора Феде-
ральной службы охраны Дмитрия Коч-
нева. По этим кандидатурам сенаторы 
также провели консультации.

Напомним, что процедуры, в кото-
рых участвуют Госдума и Совфед по-
сле вступления в силу поправок к Кон-
ституции, различаются. Если у нижней 
палаты есть полномочия утверждать 

кандидатов, после чего те получают 
назначения, то верхняя — проводит 
консультации. Таким образом, откры-
тых оценок по представленным пре-
зидентом кандидатурам Совет Феде-
рации делать не будет: этот процесс 
носит закрытый характер, и всю со-
держательную часть представят в ин-
формационном письме президенту РФ 
вместе с постановлением палаты. Оно 
будет приниматься на пленарном засе-
дании Совета Федерации 14 мая.

Тем не менее ряд заявлений всё-
таки был сделан публично. К приме-
ру, по словам Валентины Матвиенко, 
сенаторы положительно отнеслись 
к кандидатуре Владимира Колоколь-
цева на пост главы МВД. Вместе с тем 
она отметила, что «есть много проблем 
в министерстве: и зарплаты не очень 
высокие у полицейских, и оснащение, 
и обеспечение транспортом, и другие». 
Кандидат на должность пообещал, что 
в числе задач ведомства на следую-
щий период — сохранение бюджетных 
средств и борьба с коррупцией, в том 
числе в собственных рядах.

Рассуждая о кандидатуре Констан-
тина Чуйченко в должности министра 
юстиции России, спикер палаты отме-
тила общий подход к дальнейшей гу-
манизации уголовно-исполнительно-
го законодательства страны. Говоря 
о претенденте на пост главы МЧС Алек-
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Просторы Мирового 
океана станут бороз-
дить подводные терми-
наторы, готовые унич-
тожать как различные 
объекты противника, 
так и друг друга

Андрей Рэмович Белоусов родился 17 марта 1959 года в Москве. Его отец 
участвовал в разработке косыгинской экономической реформы в сере-
дине 1960-х.
В 1981 году Белоусов с отличием окончил экономический факультет МГУ 
имени Ломоносова, получив диплом экономиста-кибернетика. После 
окончания вуза долго занимался научной работой. В 2006-м защитил 
диссертацию по теме «Противоречия и перспективы развития системы 
воспроизводства российской экономики» и стал доктором экономиче-
ских наук.
В 2012–2013 годах работал на должности министра экономического раз-
вития. С июня 2013-го Белоусов был помощником президента. В январе 
2020-го он получил должность первого заместителя председателя пра-
вительства. С 30 апреля по 19 мая 2020 года исполнял обязанности главы 
кабмина в связи с болезнью Михаила Мишустина.
В качестве первого вице-премьера Белоусов, в частности, курировал 
разработку основных направлений социально-экономического разви-
тия, проведение единой финансовой, кредитной и денежной политики, 
а также госрегулирование финансовых рынков, страховой и аудитор-
ской деятельности.

Справка «Известий»
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До Киева не доведёт
A По подсчётам Eurostat, 

на территории ЕС в настоя-
щий момент проживают 882 тыс. муж-
чин в возрасте от 18 лет.

Таким образом, Евросоюз, который 
активно финансирует Киев и продолжа-
ет поставлять вооружения украинской 
стороне, оказался в затруднительном 
положении. С одной стороны, геополи-
тическая ситуация и противостояние 
с РФ подстёгивают западные страны 
помогать Украине всеми возможными 
средствами. С другой — Брюссель не хо-
чет нарушать правовые нормы, в част-
ности Европейскую конвенцию по пра-
вам человека. То есть если Европа готова 
предоставить убежище жителям неко-
торых ближневосточных или африкан-
ских стран, которые бегут от конфликта, 
то почему эти правила вдруг не должны 
распространяться на украинцев.

При этом наибольшее внимание (по-
мимо Германии, где зарегистрировано 
максимальное число украинских бе-
женцев), разумеется, приковано к стра-
нам ЕС, которые имеют общую грани-
цу с Украиной. И здесь подходы среди 
соседей различаются. Так, глава коми-
тета по международным делам парла-
мента Словакии Мариан Кэри сообщил 
«Известиям», что не поддерживает на-
сильственную депортацию украин-
ских беженцев.

— Я против того, чтобы Словакия вы-
давала мужчин призывного возрас-
та, приехавших с Украины. Эти люди 
не хотят воевать против русских и уми-
рать за Зеленского, — заявил он «Из-
вестиям». — Я считаю негуманным 
отправлять на фронт людей, выступа-
ющих против войны.

Отказ продлевать разрешение 
на проживание в ЕС и прекращение 
соцпомощи украинцам призывно-
го возраста Мариан Кэри также счи-
тает неправильным. Он пояснил, что 
подобные инициативы сейчас не сто-
ят на повестке дня ни в парламенте, 
ни в правящей партии Smer, которую 
он представляет.

Ни один член правительства Слова-
кии с апреля, когда Владимир Зелен-

ский одобрил закон об ужесточении 
правил мобилизации, не высказы-
вался на тему высылки украинских 
мужчин на родину. К слову, согласно 
украинским нововведениям, с 18 мая 
все украинцы от 18 до 60 лет должны 
всегда иметь при себе военный билет. 
Кроме того, граждане, стоящие на во-
инском учёте, должны будут до се-
редины июля уточнить в военкома-

тах свои персональные данные. При 
этом с 23 апреля диппредставитель-
ства Украины за границей неожиданно 
приостановили предоставление кон-
сульских услуг мужчинам призывно-
го возраста. Им разрешили совершать 
консульские действия только при на-
личии военно-учётных документов. 
Глава МИД Украины Дмитрий Кулеба 
заметил: подобное решение продикто-
вано тем, что военнообязанные муж-
чины скрываются от мобилизации. 
«Если эти люди считают, что кто-то там 
далеко на фронте воюет и отдаёт свои 
жизни за это государство, а кто-то по-
сидит за границей, но при этом будет 
получать услуги от этого государства, 
то так это не работает», — уточнил он.

В последний раз среди словацких 
политиков о необходимости «выде-
лить» группу беженцев, подпадаю-
щих под украинский закон о воинской 
службе, в марте этого года говорил 
лишь министр обороны страны Роберт 
Калиняк. Но он призывал к доброволь-
ному возвращению украинских при-
зывников на родину. «Известия» напра-
вили запрос в минобороны Словакии.

Стоит отметить, что число мужчин, 
нелегально пересекающих границу 
со Словакией, значительно возросло 

за последний год. По данным поли-
ции, с января по май задержали свыше 
380 украинцев. Для сравнения: за этот 
же период в 2023-м было зафиксирова-
но около 170 подобных случаев. В по-
гранслужбе уточнили, что украинских 
мужчин задерживают, выдают им раз-
решение на пребывание в Словакии, 
а затем отпускают. По данным Eurostat, 
в Словакии зарегистрированы свыше 
118 тыс. украинских беженцев.

Против депортации выступает и со-
седняя Венгрия. Ранее заместитель 
премьер-министра Жолт Шемьен ска-
зал, что она не станет выдавать Укра-
ине её граждан призывного возраста 
и выяснять, проходили ли они воен-
ную службу. Представители Румы-
нии, также имеющей общую границу 
с Украиной, официально не высказы-
вались на тему возможной высылки 
уклонистов. Сегодня в стране зареги-
стрированы свыше 78 тыс. украинских 
беженцев. «Известия» направили за-
прос в минобороны Румынии.

Не секрет, что в Европе отсутствует 
единый подход в отношении возмож-
ной депортации украинских уклони-
стов. С одной стороны, в некоторых 
странах, например в Германии, при-
держиваются прагматичного подхо-

да к этому вопросу. На днях канцлер 
ФРГ Олаф Шольц заверил, что рабо-
тающим украинцам призывного воз-
раста высылка на родину не угрожает. 
В Эстонии также отмечали: даже если 
украинские мужчины мобилизацион-
ного возраста не смогут обменять про-
сроченные паспорта в посольстве сво-
ей страны, они всё равно будут иметь 
право находиться на территории ре-
спублики и подавать заявление на по-
лучение или продление вида на жи-
тельство.

С другой стороны, в таких странах, 
как Чехия, открыто заявляют, что 
не приветствуют у себя тех, кто пыта-
ется избежать обязательного призыва 
в армию. Об этом «Известиям» ранее 
заявлял глава МИДа страны Ян Ли-
павский. Неоднозначно к украинским 
уклонистам относятся и в Польше. 
На днях её посол на Украине Ярослав 
Гуза заверил, что Варшава не станет 
силой возвращать украинцев призыв-
ного возраста. При этом в начале мая 
польские пограничники сообщили 
о выдаче двух военнообязанных, пы-
тавшихся пересечь реку Западный Буг. 
Местные правоохранители передали 
мужчин украинским коллегам. Поли-
ция составила на них административ-

ные протоколы, а представители воен-
комата вручили повестки.

К слову, сообщения о выдаче 
Украине беженцев появились ещё 
в сентябре 2023 года. Польская газета 
Rzeczpospolita тогда писала, что Варша-
ва передала Киеву граждан, занимав-
шихся переправкой нелегальных ми-
грантов в Европу. Тогда издание писало, 
что в стране могут находиться около 
80 тыс. украинцев призывного возраста.

В Польше, где проживает почти 
миллион беженцев с Украины, нет 
единого подхода к решению вопро-
са высылки мужчин, подлежащих мо-
билизации. Варшава заинтересована 
в выдаче Киеву потенциальных воен-
нослужащих для участия в конфлик-
те с Россией. Но при этом в Польше 
признают: принудительная депорта-
ция лиц, получивших убежище в стра-
не ЕС, может нарушить нормы Евро-
союза. Глава МИДа страны Радослав 
Сикорский прямо заявил: принуди-
тельное возвращение украинцев-бе-
женцев — «этически неоднозначный 
вопрос» для Польши.

Выходом из ситуации, по мнению 
польского министра, может стать вве-
дение определённых ограничений, 
например отказ от предоставления 
украинцам призывного возраста со-
циальных выплат. Идею «непринуди-
тельной» высылки мужчин-беженцев 
поддерживают и власти Литвы. В част-
ности, глава минобороны страны Ла-
уринас Кащюнас в конце апреля зая-
вил, что ограничения могут касаться 
не только соцвыплат, но и разрешений 
на работу и определённых документов. 
А премьер-министр Ингрида Шимони-
те предложила не выдавать уклони-
стам вид на жительство в ЕС.

Неробкий десяток
Кого из вице-премьеров утвердили депутаты на новый срок

 Новости

Все так сели

Александр Ведруссов

Политолог

Н е знаю, у кого как, а вот у меня по-
литологические гадания на ко-

фейной гуще получаются так себе. 
Разумеется, предугадать второй пре-
мьерский срок Михаила Мишусти-
на — дело нехитрое. Проще дать вер-
ный прогноз, чем ошибиться. Да и то, 
что большинство министров сохра-
нят свои посты, можно было ванго-
вать вполне уверенно. Зачем менять 
то, что и так работает? Тут-то всё по-
нятно.

А вот воскресная «рокировочка» 
в Министерстве обороны явно ста-
ла сюрпризом для многих. С учё-
том управленческого бэкграунда 
бывшего первого вице-премьера 
Андрея Белоусова логичнее всего 
было бы увидеть его руководите-
лем какого-нибудь прорывного ин-
ститута развития. Однако кто бы 
мог подумать, что таким институ-
том станет Минобороны?

Между тем именно в парадиг-
ме непрерывного развития, инно-
вационной адаптивности ко всё 
более агрессивной внешней среде 
должно функционировать мини-
стерство, эффективность которо-
го критически значима для безо-
пасности страны. Стратегическая 
задача Андрея Белоусова — пре-
вратить военную составляющую 
экономики в ключевой драйвер 
её роста и технологической суве-
ренизации страны. При этом не-
обходимая ведомственная преем-
ственность будет обеспечиваться 
по линии Генштаба, который под-
страхует нового гражданского 
министра в рамках профильного 
функционала министерства.

То же касается и правительства 
в целом. Конечно же, определённая 
преемственность должна сохра-
няться. Ведь первый кабмин Ми-
хаила Мишустина действительно 
справился с мощнейшим санкци-
онным накатом Запада даже луч-
ше ожидаемого. А такие ценные 
кадры, как министр иностранных 
дел Сергей Лавров, справляют-
ся со своими обязанностями уже 
в восьмом по счёту правительстве.

Однако отсутствие масштабных 
кадровых перетрясок ни в коем 
случае не должно воспринимать-
ся новым кабмином как отмаш-
ка на то, чтобы сдвигать вправо 
выполнение ключевых задач со-
циально-экономического и тех-
нологического развития страны. 
Излишнюю бюрократию, увяз-
шую в ведомственной инерции 
и бумажной волоките, ещё мож-
но как-то терпеть в спокойные вре-
мена. Но уж точно не тогда, ког-
да первая экономика мира вместе 
с полусотней не последних стран 
планеты наступает на Россию 
по всем фронтам, включая непо-
средственно военный.

Перед новым правительством 
стоит сложнейшая задача не про-
сто удержать экономику на пла-
ву и с минимальными потерями от-
биться от атак Запада (в прямом 
и переносном смысле). Ближайшая 
шестилетка станет критически 
значимой для становления евра-
зийского пространства развития 

с Россией в качестве его ключево-
го центра. Фактически нам придёт-
ся выстраивать собственные тех-
нологические и, что ещё сложнее, 
идейно-ценностные базисы во всех 
ключевых отраслях промышлен-
ности, науке, финансах, образо-
вании. И если не возвращаться 
к утраченной с распадом СССР ав-
таркии, то по меньшей мере мак-
симально обеспечить свою эко-
номическую самодостаточность 
в деглобализирующемся мире.

Будет непросто. Несколько де-
сятилетий безуспешного встра-
ивания в глобальную американо-
центричную экономику во многом 
отучили нас от самостоятельного 
мышления. Зачем придумывать ве-
лосипед, если его можно купить? 
Если не на Западе, то на Восто-
ке. Зачем выстраивать свою неза-

висимую от иностранных валют 
финансовую архитектуру, если 
в крайнем случае можно просто 
заменить доллар юанем? Зачем за-
пускать собственные сложные 
производственные процессы, если 
есть параллельный импорт и дру-
жественный Китай, который про-
изведёт для нас всё недостающее?

Ближайшие шесть лет пока-
жут, потянем ли мы экономиче-
ски ту геополитическую роль, ко-
торую Россия взвалила на себя 
в 2022 году. Не променяем ли неза-
видное положение западной пери-
ферии на чрезмерную зависимость 
от Востока? Сможем ли выстроить 
свой макроэкономический регион 
и стать мощным центром притяже-
ния для соседних стран? Обеспе-
чим ли инфраструктурно-логисти-
ческую целостность и связанность 
огромных пространств России 
от Балтики до Тихого океана?

Новая конфигурация, по сути, 
прежнего правительства даёт 
определённые основания ответить 
на эти вопросы в положительном 
ключе. Хорошо, что появился про-
фильный вице-премьер, который 
будет курировать транспортное 
направление, включающее меж-
дународный коридор «Север — Юг», 
СМП, обновлённый БАМ и другие 
стратегически важные проекты. 
Хорошо, что расширение промыш-
ленной базы с упором на техноло-
гический суверенитет становится 
приоритетом работы кабмина. Хо-
рошо, что мы перестаём стеснять-
ся слова «планирование» и по ста-
ринке надеяться на то, что рынок 
всё отрегулирует сам.

Нельзя с ходу сказать, что вто-
рое правительство Михаила Ми-
шустина — это команда мечты. Нам 
вообще сейчас хорошо бы по воз-
можности избегать бравурности. 
Тем не менее задел на успешную 
работу у кабмина есть. И понима-
ние масштабности стоящих перед 
правительством задач и президент, 
и премьер-министр артикулируют 
вполне чётко.

25 лет назад, в мае 1999 года, 
на заседании оргкомитета по под-
готовке встречи третьего тыся-
челетия Борис Ельцин своеобраз-
но проанонсировал грядущую 
отставку кабинета министров: 
«Не так сели». Россия действитель-
но находилась на перепутье, и тре-
вожная неопределённость её бу-
дущего была буквально разлита 
в воздухе. Спустя четверть века си-
туация для страны не сильно про-
ще. Но даже близко не выглядит 
столь безнадёжной, как тогда. И, 
объективно оценивая конфигура-
цию нового правительства, можно 
со сдержанным оптимизмом ска-
зать: на этот раз сели так, как надо.
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сандре Куренкове, Валентина Матви-
енко отметила не только его професси-
ональные, но и личные качества.

— Александр прошёл боевую провер-
ку и в наводнениях, и в пожарах, и в зем-
летрясениях, проявил себя как очень 
ответственный руководитель, кото-
рый, как мы видим, то в одном месте, 
то в другом, то в третьем проводит со-
вещания, организует работу по спасе-
нию, по оказанию помощи и поддерж-
ки людям. Проявил себя не только как 
сильный руководитель, но и очень ду-
шевный человек. Он очень близко при-
нимает всё к сердцу, — сказала она.

Что касается кандидатуры Сергея 
Лаврова, то, по словам главы комите-
та СФ по международным делам Григо-
рия Карасина, вопросы парламентари-
ев касались «самого широкого спектра 
международной деятельности РФ». 
В частности, поднимались темы укра-
инского кризиса и политики Запада.

— У нас со всеми кандидатами 
на должности министров состоялся за-
интересованный диалог, и мы получили 
достаточно развёрнутые ответы на все 
вопросы сенаторов, — сказал журнали-
стам председатель комитета СФ по обо-
роне и безопасности Владимир Булавин. 

Кроме того, сенаторы в полностью 
закрытом режиме провели консульта-
ции и по другим предложенным прези-
дентом кандидатурам на разные посты. 

Речь о директоре ФСБ Александре Бор-
тникове, главе Службы внешней раз-
ведки Сергее Нарышкине, руководи-
теле Росгвардии Викторе Золотове, 
директоре Федеральной службы ох-
раны Дмитрии Кочневе и начальнике 
Главного управления специальных про-
грамм президента Александре Линеце.

К слову, в этот день было принято 
ещё одно важное кадровое решение, 
которое не относится к правитель-
ственному блоку. Комитет Совета Фе-
дерации по бюджету и финансовым 
рынкам по итогам обсуждения едино-
гласно поддержал кандидатуру Бориса 
Ковальчука на должность председате-
ля Счётной палаты РФ и рекомендовал 
верхней палате парламента назначить 
его на этот пост. Напомним, что Борис 
Ковальчук был председателем правле-
ния «Интер РАО». В марте стало извест-
но, что его назначили заместителем 
руководителя контрольного управ-
ления администрации президента РФ. 
В заседании комитета по обсуждению 
кандидатуры Бориса Ковальчука так-
же приняла участие спикер Совета Фе-
дерации Валентина Матвиенко.

— Это человек, который имеет разно-
сторонний опыт, что, мне кажется, для 
руководителя Счётной палаты очень 
важно — не узкий специалист только 
в сфере финансов, а человек, который 
прошёл разные инстанции, получил 

разнообразный опыт, который будет 
полезен в его работе, — отметила она.

Владимир Путин ранее предложил 
назначить Бориса Ковальчука на этот 
пост. Должность главы Счётной палаты 
была вакантной с ноября 2022-го, ког-
да её покинул Алексей Кудрин. Предсе-
дателя СП назначает Совет Федерации, 
и Борис Ковальчук был одним из трёх 
кандидатов, предложенных президен-
ту Валентиной Матвиенко. Утвердить 
кандидатуру сенаторы планируют 
на пленарном заседании 14 мая.

�� УТВЕРЖДЕНИЕ ВИЦЕ-
ПРЕМЬЕРОВ В ГОСДУМЕ

Параллельно с консультациями в Со-
вфеде Госдума рассматривала вопрос 
об утверждении десяти кандидатов 
на должности заместителей предсе-
дателя правительства. Депутаты ут-
верждали вице-премьеров в долж-
ностях впервые в истории. Несмотря 
на то что накануне в комитетах ниж-
ней палаты успели плодотворно пора-
ботать и обсудить всех претендентов, 
заседание затянулось на шесть часов. 
Каждый из десяти кандидатов пред-
ставил парламентариям програм-
му основных направлений, которые 
он планирует координировать, а так-
же ответил на вопросы депутатов.

Де н и с М а н т у р о в ,  ко т о р ы й 
с 2012 года руководил Министерством 
промышленности и торговли, займёт 
пост первого вице-премьера. При этом 
основной упор в своей работе, по всей 
видимости, он намерен сделать на раз-
витии ОПК. Несмотря на то что отече-
ственная отрасль остаётся самой мощ-
ной в мире по объёмам производства 
вооружения и техники, геополитиче-
ская обстановка вынуждает постоян-
но совершенствовать характеристи-
ки изделий, отметил он. Депутаты, 
в частности, оценили, что Мантуров 
намерен совершенствовать и такие 
направления, как самолётостроение, 
судостроение, автомобилестроение. 
«Необходимо заниматься развитием 
средств проектирования, поскольку 
сейчас программное обеспечение, си-
стемы автоматизированного проекти-
рования используются иностранные, 
но из-за санкций они стали недоступ-
ны», — пояснил «Известиям» зампред 
комитета ГД по промышленности 
и торговле Александр Спиридонов.

Мантуров получил единогласную 
поддержку — его кандидатуру одобри-
ли все присутствующие на тот момент 
парламентарии — это 431 депутат. По ко-
личеству голосов он уступил лишь ви-
це-премьеру Дмитрию Чернышенко 
(432) и новой кандидатуре — экс-главе 
Минсельхоза Дмитрию Патрушеву (433), 
который займётся вопросами экологии.

« ПЕРЕД НОВЫМ 
ПРАВИТЕЛЬ-
СТВОМ СТОИТ 

СЛОЖНЕЙШАЯ ЗАДАЧА НЕ 
ПРОСТО УДЕРЖАТЬ ЭКО-
НОМИКУ НА ПЛАВУ. БЛИ-
ЖАЙШАЯ ШЕСТИЛЕТКА 
СТАНЕТ КРИТИЧЕСКИ ЗНА-
ЧИМОЙ ДЛЯ СТАНОВЛЕ-
НИЯ ЕВРАЗИЙСКОГО ПРО-
СТРАНСТВА РАЗВИТИЯ С 
РОССИЕЙ В КАЧЕСТВЕ ЕГО 
КЛЮЧЕВОГО ЦЕНТРА

ки-носителя, обеспечивая скрытность 
последней. На выставке «Армия-2022» 
был представлен концепт атомной 
подводной лодки «Арктур», на которой 
было размещено два «Суррогата-В». 
Буква «В» обозначает «Ведомый».

Не исключено, что в рамках проек-
та «Гармония», цель которого создание 
морских подводных защищённых райо-
нов для обеспечения базирования атом-
ных ракетных подводных крейсеров, 
также могут создаваться сверхболь-
шие подводные аппараты. Ещё одним 
малоизвестным проектом российских 
АНПА является «Цефалопод», предполо-
жительно предназначенный для борь-
бы с подлодками противника.

Массовое внедрение сверхбольших 
подводных аппаратов, которые объек-
тивно дешевле существующих атомных 
и неатомных подводных лодок, позво-
лит в будущем насытить флоты военной 
техникой, способной контролировать 
значительные морские просторы. При 
этом можно будет высвободить подво-
дные лодки с экипажами на борту для 
решения более важных задач.

Все вышеперечисленные сверх-
большие подводные дроны на данный 
момент не являются готовыми элемен-
тами боевого состава флотов. Пока 
идёт выработка концепций их исполь-
зования, технологий строительства, 
определения места дронов в общей 
системе борьбы на море. Необходи-
мо отработать и системы управления 
такими объектами, в том числе с при-
менением технологий искусственно-
го интеллекта. Можно сказать, что это 
скорее демонстраторы перспективных 
технологий, хотя уже и не такого далё-
кого будущего.

В целом мы можем наблюдать в на-
стоящее время создание нового поколе-
ния морского подводного оружия. Про-
сторы Мирового океана в ближайшем 
будущем станут бороздить подводные 
терминаторы, готовые уничтожать как 
различные плавсредства и объекты 
противника, так и друг друга.

882 000
в возрасте от 18 лет в настоящий 
момент проживают на территории ЕС
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Валентин Логинов

М ассовые протесты в Армении, на-
чавшиеся ещё в апреле в сёлах 

Тавушской области, 13 мая перерос-
ли в акции гражданского неповинове-
ния. Полиция в Ереване задержала бо-
лее 150 человек, правда, всех в тот же 
день отпустили. Отличие этого проте-
ста от прежних в том, что впервые его 
возглавил иерарх Армянской апостоль-
ской церкви: движением «Тавуш во имя 
родины» руководит глава одной из епар-
хий Баграт Галстанян. Он уже выдвинул 
премьеру Николу Пашиняну требова-
ние об отставке. Эксперты, правда, со-
мневаются в реализации этой цели, хотя 
и не отрицают, что протесты продолжат-
ся. К чему всё это приведёт и устоит ли 
правительство Пашиняна — в материа-
ле «Известий».

�� АКЦИИ НЕПОВИНОВЕНИЯ 
В ЕРЕВАНЕ

13 мая в Армении возобновились проте-
сты движения «Тавуш во имя родины», 
активная фаза которых продолжается 
с 9 мая. Сторонники оппозиции с утра 
приступили к акциям гражданского не-
повиновения, участники которых пере-
крывали улицы столицы. Баррикады 
из скамеек и мусорных баков возводи-
лись на улицах Абовяна, Мясникяна, Те-
рьяна, Тбилисском шоссе и ряде других. 
Один из участников протестов прико-
вал себя цепями у эстакады, ведущей 
к проспекту Комитаса, он держал в ру-
ках постер «Я не мирюсь с этим».

В местах проведения акций нахо-
дилась полиция, наиболее активных 
участников уводили. Пресс-служба 
МВД Армении сообщала как минимум 
о 150 задержанных. Во второй полови-
не дня, по информации властей, все они 
были отпущены на свободу.

Протесты, докатившиеся до Ерева-
на, начались в середине апреля в Тавуш-
ской области, отдельные территории 
которой были затронуты делимитаци-
ей: 19 апреля Армения и Азербайджан 
в рамках процесса мирного урегулиро-
вания приняли решение о демаркации 
участка границы между двумя стра-
нами. В результате четыре пригранич-
ных села перешли под контроль Баку. 
Тогда же жители региона при участии 
главы местной епархии Баграта Галста-
няна перекрыли трассу, ведущую из Ар-
мении в Грузию. Движение получило 

название «Тавуш во имя родины», его 
участники начали шествие в Ереван.

9 мая несколько тысяч человек со-
брались на площади Республики в цен-
тре армянской столицы, к этому мо-
менту Галстанян уже фактически стал 
лидером протеста, что делает ситуацию 
достаточно неординарной для полити-
ческого процесса современной Арме-
нии: впервые сопротивление властям 
возглавил представитель Церкви. Гал-
станян 9 мая в первый раз потребовал 
отставки премьер-министра Никола 
Пашиняна, а толпа скандировала: «Па-
шинян, уходи!» Официальные власти 
пока не реагируют на требования про-
тестующих, однако и акции не стихают.

Армянский политолог Грант Мика-
элян в разговоре с «Известиями» под-
чёркивает, что протестом управляет 
не Церковь как структура или инсти-
тут: здесь явное лидерство конкретного 
епископа с определённой поддержкой 
отдельных священников и благосло-
вением католикоса, но это не протест 
Церкви как структуры.

— В политике Армении в целом 
острый дефицит лидерства, на фоне 
которого очень заметна фигура архи-
епископа Баграта. Поэтому оппозици-
онные силы сегодня скорее примыкают 
к протесту, чем возглавляют его, — ска-
зал эксперт.

�� ТРЕБОВАНИЯ  
ОБ ОТСТАВКЕ ПАШИНЯНА

Представители оппозиционных пар-
тий уже сообщили о намерении запу-
стить процедуру импичмента Паши-
няна, о чём также заявил Галстанян. 
Вместе с тем конституция Армении 
позволяет представить соответству-
ющий проект постановления в случае, 
если за него проголосует треть депута-
тов парламента. Оппозиция таким ко-
личеством мандатов не обладает.

Тем не менее глава Тавушской епар-
хии не исключает возможности запу-
ска процедуры. «Вы знаете, что две 

оппозиционные фракции согласи-
лись начать процедуру импичмен-
та. Но у них 35 голосов [необходимо 
36]. Я дважды встречался с незави-
симым депутатом Ишханом Закаря-
ном, и он не отклонил присоединение 
к этому процессу», — заявил Галстанян 
на митинге 12 мая.

Но даже если 36 депутатов, кото-
рые поддержат импичмент Пашиняна, 
будут набраны, шансы отправить ар-
мянского премьера в отставку остают-
ся иллюзорными, поскольку принятие 
подобного решения потребует принять 
его большинством голосов от числен-
ного состава парламента при поимён-
ном голосовании. С учётом того что 
партия власти «Гражданский договор» 
контролирует большинство мест в на-
циональном собрании, задача выглядит 
практически нереализуемой. Ожидать, 
что кто-то из «Гражданского догово-
ра» пойдёт против Пашиняна, было бы 
странно.

Вместе с тем электоральную под-
держку премьера можно назвать огра-
ниченной, считает Грант Микаэлян. 
За Пашиняна выступают около 25% на-
селения.

— Это очень мало для устойчивости, 
но некритично с точки зрения поте-
ри власти. Это похоже на уровень под-
держки президента Франции Эмману-
эля Макрона, который с трудностями, 
с постоянными протестами, но при под-
держке полиции всё ещё сохраняет 
власть. А что касается институциональ-
ного контроля, внутри власти никакой 
системной оппозиции нет, нет и раско-
лов и трещин. Но если внутри власти 
появятся опасения падения, то такой 
раскол может появиться, — сказал Ми-
каэлян «Известиям».

При этом эксперт констатирует, что 
вероятность потери власти Пашиняном 
сегодня следует оценивать как низкую.

Не стоит забывать, что и Пашинян 
пришёл к власти на волне народного 
возмущения, а потому до конца сбра-
сывать со счетов возможность смены 
власти в Армении нельзя, хотя вероят-
ность этого и остаётся крайне низкой, 
говорит «Известиям» политолог Кирилл 
Аверьянов.

— В основе текущих волнений ле-
жат лозунги национальной гордости. 
По мнению армян, она ущемлена тем, 
что их правительство идёт на уступ-
ки Азербайджану, их экзистенциаль-
ному врагу. А правительство, в свою 

очередь, исходит из того, что уступки 
Баку гарантируют мир между Армени-
ей и Азербайджаном, — полагает экс-
перт. — Сегодня общество в Армении 
достаточно обуржуазившееся, и при 
выборе между миром и спокойствием, 
с одной стороны, и национальной гор-
достью — с другой, оно всё-таки выбе-
рет первое.

Однако устойчивость режима Па-
шиняна объясняется не только парла-
ментским большинством и запросом 
армянского общества на стабильность, 
считает эксперт по Южному Кавказу 
Андрей Арешев.

— Позиции правительства Паши-
няна, безусловно, достаточно проч-
ны — прежде всего из-за поддержки 
силового блока, а также одобрения из-
вне того курса, который сейчас прово-
дится в первую очередь в отношениях 
с Азербайджаном. Здесь подразумева-
ется та самая делимитация участков 
границы, — добавил он в беседе с «Из-
вестиями».

При этом роль представителей Церк-
ви в текущем народном возмущении, 
продолжает Арешев, связана прежде 
всего с провалом любых форм полити-
ческого протеста и дискредитацией оп-
позиционных партий.

�� УРЕГУЛИРОВАНИЕ 
ОТНОШЕНИЙ МЕЖДУ  
БАКУ И ЕРЕВАНОМ

На фоне протестов продолжается пе-
реговорный процесс между Армени-
ей и Азербайджаном. В частности, 10–
11 мая министры иностранных дел двух 
республик Арарат Мирзоян и Джей-
хун Байрамов встретились в Алма-
Ате, где они продолжили обсуждение 
проекта мирного соглашения. При-
чём армянский министр по итогам 
встречи заявил: переговоры прошли 
в конструктивной атмосфере. «Процесс 
продолжается — на основе тех принци-
пов, о которых мы не раз заявляли», — 
сказал он. От прочих комментариев ди-
пломат воздержался.

Мир

Хук правых
Оппозиционные партии оказались в лидерах накануне выборов в Европарламент

Иван Дубровин 

П артии крайне правого толка усили-
вают свои позиции в преддверии 

выборов в Европарламент. Так, раз-
рыв между «Национальным объедине-
нием», возглавляемым Жорданом Бар-
делла, и партией Эммануэля Макрона 
увеличивается не в пользу последней. 
Пытаясь исправить ситуацию, президент 
Пятой республики решил в выходные по-
говорить по душам с избирателями в со-
циальных сетях, затронув вопросы, ко-
торые кандидаты обсуждают во время 
дебатов. О шансах партии Макрона до-
гнать своих соперников, а также о теку-
щем раскладе сил в предвыборной гон-
ке в Европе — в материале «Известий».

Последний опрос общественного 
мнения во Франции показал: «Нацио-
нальное объединение» — главный со-
перник президентской партии на гряду-
щих выборах в Европарламент — может 
набрать 31% голосов избирателей, тог-
да как макроновское «Возрождение» 
поддержат только 16% французов. Бо-
лее того, опрос отмечает неутешитель-
ную динамику для «Возрождения»: 
с 8 апреля оно потеряло 3% избирате-
лей, в то время как поддержка «Нацио-
нального объединения» выросла на 2%.

Меньше чем за месяц до выборов 
подобные тенденции не могут не бес-
покоить Эммануэля Макрона и его со-
ратников, заставляя их искать способы 

вернуть доверие французов. Известный 
своим интересом к социальным сетям 
французский президент решил в суббо-
ту ответить на вопросы своих подпис-
чиков, уделив особое внимание «росту 
популярности крайне правых сил по-
всюду в Европе».

При этом Макрон предпочёл не де-
лать акцент на «Национальном объеди-
нении» и росте его популярности и го-
ворил в целом о европейских партиях 
крайне правого толка. По его мнению, 
своими рейтингами они обязаны куль-
ту страха, ненависти и неприятия чужо-
го мнения. Президент не считает, что си-
туация необратима, и привёл в пример 
Польшу, где по результатам парламент-
ских выборов в октябре 2023 года кон-
сервативная партия Ярослава Качинь-
ского «Право и справедливость» хотя 
и вышла в лидеры по количеству голо-
сов, но в итоге утратила парламентское 
большинство, после того как оппози-
ционные силы подписали коалицион-
ное соглашение.

Самоуверенность Макрона, однако, 
раскритиковал депутат Европарламен-
та от Франции Жильбер Коллар. В бесе-
де с «Известиями» он подчеркнул, что 
рост популярности таких партий, как 
«Национальное объединение», — это «ре-
альность» и что те, кого в Европе любят 
называть крайне правыми, представ-
ляют собой на самом деле крайне недо-
вольных политикой властей на местах.

— Завтра они объявят победой край-
не правых любую победу демократии 
и сделают это только потому, что это 
не их победа. Они используют этот тер-
мин, как будто речь идёт о бактериях. 
Отныне всё, что вне системы, относят 
к крайне правым. Но всем всё уже дав-
но понятно, — добавил он.

Евродепутат считает, что «Нацио-
нальное объединение» продолжит 
набирать популярность. Вместе с тем, 
по его словам, большое количество 
маленьких правых партий только ра-
зобщает французский электорат, ко-
торый вместе мог бы представлять со-

бой гораздо более могущественную 
силу. Поэтому, например, «Реконки-
сте» Эрика Земмура, которой опросы 
отдают примерно 7% голосов, следо-
вало бы просто уступить место «На-
циональному объединению», уверен 
парламентарий.

Впрочем, рост популярности край-
не правых партий наблюдается не толь-
ко во Франции. Аналитический центр 
Европейского совета по международ-
ным отношениям (ECFR) писал в ян-
варе: популисты-евроскептики могут 
выйти на первое место по количеству 
голосов на грядущих выборах в Бель-

гии, Венгрии, Италии, Польше, Нидер-
ландах, Словакии и Чехии.

Что касается Германии, Испании, 
Португалии, Швеции, Румынии, Бол-
гарии, Финляндии, Латвии и Эстонии, 
в этих странах крайне правые могут 
занять вторые и третьи места. Опросы 
последних недель подтверждают этот 
прогноз.

Особый интерес представляет ФРГ. 
Здесь «Альтернатива для Германии» 
занимает, согласно последнему опро-
су, второе место с 15,7% возможных го-
лосов. Ей на пятки наступает Социал-
демократическая партия Германии 
(СДПГ), членом которой является кан-
цлер Олаф Шольц, — 15,5%. Лидирует 
консервативный блок Христианско-
демократического и Христианско-со-
циального союзов с 30% голосов.

Интересно, что рейтинг «Альтерна-
тивы для Германии» после продолжи-
тельного роста в последнее время стал 
сокращаться. Немецкие СМИ связыва-
ют это с рядом шпионских скандалов 
и обвинениями в связях представите-
лей партии с Китаем и Россией. В самой 
АдГ эти обвинения отметают и заявля-
ют о «грязной кампании» со стороны 
конкурентов.

Однако для того, чтобы запачкать 
репутацию АдГ, левому лагерю доста-
точно одного «убийственного аргумен-
та» — просто назвать партию «национа-
листической и фашистской», объяснил 

«Известиям» немецкий политолог Алек-
сандр Рар.

— У людей выработался иммуни-
тет против фашизма, против лозун-
гов национал-социализма. Когда есть 
только подозрение, что кто-то пользу-
ется какими-то гитлеровскими лозун-
гами, люди просто боятся с этой пар-
тией иметь дело, боятся её выбирать. 
Они либо просто стыдятся, либо дума-
ют, что если они её выберут, то приве-
дут Гитлера к власти, — добавил собе-
седник.

Объясняя успех «Национального 
объединения» во Франции и вместе 
с тем неспособность «Альтернативы 
для Германии» опередить союз ХДС/
ХСС, эксперт указал на то, что фран-
цузской партии более чем за 50 лет су-
ществования удалось занять своё ме-
сто в консервативном лагере страны. 
Напротив, «Альтернатива для Герма-
нии» не может этого сделать, потому 
что христианские демократы смогли 
повернуть свою изначально консерва-
тивную партию в сторону левых идей.

Над пропастью

Юрий Мавашев

Политолог

О бстановка в Грузии в последние 
дни очевидно накаляется. Скла-

дывается устойчивое впечатление, что 
оппозиция поставила буквально всё 
не столько на отмену закона об ино-
агентах, сколько на смену власти в ре-
спублике. Причём в ближайшее время. 
Явно для этого идейные продолжате-
ли дела экс-президента Михаила Са-
акашвили существенно расширили 
социальную базу протеста. Прежде 
всего за счёт вовлечения традицион-
ного в любых беспорядках компонен-
та — студентов.

Так, к 13 мая стало известно, что 
в забастовках приняли участие сту-
денты 30 вузов Грузии. Пока их ауди-
тории пустуют, учащиеся под благо-
видным, как им кажется, предлогом 
беззаботно проводят время. В борь-
бе «за будущее страны», внушает 
им оппозиция через подконтроль-
ные ей медиаресурсы. К слову, об-
суждаемый закон «О прозрачно-
сти иностранного влияния» как раз 
и призван упорядочить всеобъем-
лющее воздействие СМИ и их спон-
соров на неокрепшие умы. Тем более 
что большая часть грузинских медиа 
абсолютно неподотчётна той же на-
логовой, а значит, может безответ-
ственно распространять абсолютно 
любую пропаганду в интересах ча-
сто безымянных заказчиков.

И надо признать, что пока с зада-
чей вовлечения всё большего числа 
грузин в антиправительственные вы-
ступления эти интересанты непло-
хо справляются. Достаточно сказать, 
что к призывам оппозиции отозвать 
законопроект 11 мая на площади Ев-
ропы в Тбилиси присоединились, 
по оценкам Reuters, до 50 тыс. чело-
век. Благо в тот день обошлось без 
заметных инцидентов. Однако ситу-
ация в любой момент рискует выйти 
из-под контроля.

По мнению основателя партии 
«Грузинская мечта» Бидзины Ива-
нишвили, помешать властям рас-
смотреть законопроект пытают-
ся сторонники «глобальной партии 
войны», объявившие её грузинской 
идентичности и суверенитету. При-
чём эти силы укоренились в стране 
ещё с 2004 года, с момента «револю-
ции роз», обратил внимание политик 
и бизнесмен. Вместе с тем грузинское 
правительство, судя по всему, не на-
мерено уступить страну этим силам 
и уж тем более прогнуться под давле-
нием извне.

Свою готовность бороться за бу-
дущее Грузии продемонстрировал 
на весь мир премьер-министр Ира-
клий Кобахидзе, когда наотрез от-
казался от запланированного ви-
зита в США. Разумеется, на фоне 
немыслимых требований Вашингто-

на в адрес Тбилиси снять закон с по-
вестки дня. По словам главы кабми-
на, «дух партнёрства» между двумя 
странами никак не соотносится с ка-
кими-либо «оговорками» при подго-
товке визита. Вероятно, в Белом доме 
до такой степени увлечены собствен-
ной президентской кампанией, что 
не подбирают выражений. Тем бо-
лее для тех, кого американский исте-
блишмент не считает равноправны-
ми собеседниками.

В этом контексте евробюрокра-
тия, невзирая на свои многочислен-
ные окрики к Тбилиси дать волю НПО 
и СМИ, кажется, тактически отсту-
пила. Во всяком случае рестрикции 
против Грузии на фоне протестов 
на данный момент в Брюсселе не рас-
сматривают. Европейцам приходит-
ся озираться на геостратегическое 
значение республики, которая мо-
жет стать выгодным транспортно-ло-
гистическим хабом между Европой 
и Азией. При этом, как дальновидно 
отмечают некоторые западные ана-
литики, «нестабильный и неспокой-
ный Кавказ — последнее, чего жаждет 
мир» на фоне не разрешённых по сей 
день конфликтов на Ближнем Вос-
токе и Украине. Более того, даже за-
падные эксперты вполне отдают себе 
отчёт, что эскалация внутриграж-
данского конфликта в Грузии неиз-
бежно приведёт к разрастанию гео-
политических последствий в целом 
ряде сопредельных республике ре-
гионов.

Коллеги правы в главном. Несо-
мненно, любой негативный сцена-
рий под кодовым названием «поли-
тический кризис в Грузии» в один 
момент лишит республику былой 
торговой привлекательности. Эконо-
мические коридоры действительно 
не прокладывают в условиях хаоса. 
Как известно, от массовых протестов 
до него и расцвета бандитизма один 
лишь шаг. Вот и выходит, что оппози-
ция своими безответственными дей-
ствиями фактически борется отнюдь 
не за будущее Грузии.

В грузинских политических эли-
тах могут существовать определён-
ные разногласия по вопросу раз-
вития страны. Более того, нередко 
в одной партии или организации до-
пустимы споры о методах. 

МНЕНИЕ
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Время переменных
ЦБ может повысить нейтральную ставку в 2024 году

Евгений Грачев

Ц ентробанк может повысить ней-
тральную ставку в 2024  году. 

Об этом говорится в резюме обсуж-
дения ключевой на апрельском засе-
дании, которое опубликовали 13 мая 
(«Известия» его изучили). Сейчас по-
казатель находится на уровне 6–7% го-
довых, но его могут поднять до 7–8%, 
считают эксперты. Это значит, что Банк 
России готов держать ключевую на вы-
соком уровне даже после преодоления 
кризисных явлений, а доступность кре-
дитования в стране снизится. Из матери-
алов резюме также следует: наиболее 
тревожные для регулятора сигналы от-
носительно инфляции — это ситуация 
на рынке труда, по-прежнему высокая 
динамика выдачи займов и ужесточе-
ние условий внешней торговли. Поче-
му это важно для рынка — в материа-
ле «Известий».

Степень жёсткости денежно-кре-
дитных условий в РФ стала основным 
предметом дискуссии на заседании со-
вета директоров ЦБ 26 апреля, следует 
из его резюме. Регулятор выбирал меж-
ду двумя вариантами — оставить ставку 
на уровне 16% или повысить её до 17%.

Сохраняя ключевую, Банк России 
ориентировался на ослабление инфля-
ционного давления. Помимо того уже-
сточение денежно-кредитной политики 
(ДКП) ещё не в полной мере отразилось 
на экономике — максимальное влияние 
ожидается во втором квартале. Также 
ЦБ отметил: отмена программы льгот-
ной ипотеки под 8% с 1 июля поддержит 
замедление роста цен в экономике.

Тем не менее большинство участ-
ников обсуждения согласились, что 
баланс рисков по-прежнему смещён 
в сторону проинфляционных. Для за-
крепления тренда на снижение цен 
важно не столько решение по став-
ке, сколько её дальнейшая траекто-
рия, считают в ЦБ. Поэтому в прогнозе 
средний уровень ключевой в 2024 году 
был повышен с 13,5–15,5 до 15–16%. Это 
сигнал к ужесточению денежно-кре-
дитных условий в стране.

Публикация резюме обсуждения 
по ключевой ставке — важное собы-
тие для финансового рынка, сказа-
ли «Известиям» в крупнейших банках. 
Игроки рынка ожидали от публика-
ции ясности по аргументам, на кото-
рые Центробанк ориентировался при 
принятии решения.

В первую очередь это ухудшение 
ситуации на рынке труда. Дефицит 
кадров усугубляется — это негативно 
скажется на производительности тру-
да, что в итоге ограничивает выпуск 
в экономике. В то же время зарплаты 
растут и разгоняют потребительский 

спрос. Всё это способно усугубить си-
туацию с инфляцией, опасаются в ЦБ.

Также в Банке России обратили вни-
мание на неопределённость бюджетной 
политики, которая связана с дополни-
тельными расходами: пока неясны ис-
точники их финансирования. Регулятор 
подчеркнул, что связанные с этим ри-
ски не реализовались, но сохраняются.

Ещё один тревожный момент, кото-
рый отметили участники обсуждения, — 
это динамика кредитования. Она всё 
ещё не замедлилась, несмотря на уже-
сточение ДКП. В марте выросли объё-
мы потребительских и корпоративных 
займов, несмотря на замедление ипо-
течного рынка (особенно в части нель-
готных ссуд).

Исходя из этих данных, регулятор 
сделал вывод: уровень жёсткости де-
нежно-кредитных условий остался 
неизменным с момента мартовского 
заседания по ставке. Также в ЦБ под-
черкнули, что объёмы кредитования 
в рамках госпрограмм остаются зна-
чительными, что замедляет влияние 
ДКП на экономику.

При этом россияне направляют 
деньги и на сбережения, следует из ре-
зюме заседания. Но этого недостаточно, 
считают участники дискуссии.

— Более высокую норму сбережений 
проблематично обеспечить в услови-
ях недостаточных доходов населения. 
В российских реалиях, где широко рас-
пространены займы до зарплаты, уве-
личение нормы сбережений кажется 
трудновыполнимым для малообеспе-
ченных слоёв населения, — считает не-
зависимый эксперт Андрей Бархота.

Наконец, ещё один риск, который, 
как видно из резюме, волнует совет 
директоров ЦБ, — это ухудшение усло-
вий внешней торговли. Экспорт сни-
жается, при этом спрос на импортные 
товары сохраняется на достаточно вы-
соком уровне. Это создаёт риски для 
рубля и инфляции. При этом участни-
ки обсуждения отметили: валютная 
выручка поступает в РФ с задержкой 
в один-два месяца. Более высокий экс-
порт в марте-апреле способен поддер-
жать курс рубля в ближайшее время.

Большинство участников согласи-
лись, что эффекты от роста ключевой 
ставки всё же проявят себя. В после-
дующие кварталы потребительский 
спрос может замедлить свою динамику.

Платформенным образом
В кабмине готовят закон о регулировании маркетплейсов

A В пресс-службе ФАС «Изве-
стиям» уточнили: ведомство 

считает, что следует рассмотреть во-
прос о регулировании деятельности 
маркетплейсов в отдельном федераль-
ном законе, который будет учитывать 
специфику работы всех сторон.

Нормы, в частности, должны преду-
сматривать определение участников 
рынка, требования к заключению и ис-
полнению договоров, отметили в ве-
домстве. Также следует сформировать 
меры, касающиеся владельцев таких 
площадок, — «это контроль размеще-
ния информации о товаре, особенно-

сти взаимодействия с покупателями, 
продавцами и владельцами пункта са-
мовывоза, в том числе при возврате».

При этом регулирование должно 
учитывать специфику онлайн-площа-
док как владельцев информационного 
ресурса, который обеспечивает взаи-
модействие сторон.

— Маркетплейсы не являются торго-
выми организациями, они не осущест-
вляют реализацию товаров, их отно-
шения с покупателями, продавцами 
и пунктами самовывоза существенно 
отличаются от отношений в структу-
ре сети, — подчеркнули в ФАС. — В свя-

зи с этим служба считает необходимым 
установить требования к маркетплей-
сам, которые отличны от тех, которые 
предъявляют к торговым сетям.

В Минпромторге и Роспотребнад-
зоре отметили, что пока не получали 
от антимонопольной службы концеп-
цию документа. «Известия» направили 
запрос в Совет Федерации и правитель-
ство о том, какие рекомендации и пору-
чения уже даны ведомствам для созда-
ния нового законопроекта.

Бизнес пока также не видел доку-
мент антимонопольной службы, по-
этому не может оценить обсуждаемые 

властями нормы, сказал «Известиям» 
президент Ассоциации компаний ин-
тернет-торговли Артём Соколов.

— Сегодня участники рынка и вла-
сти понимают, что вопрос регулирова-
ния маркетплейсов назрел — законода-
тельное закрепление базовых практик 
площадок необходимо. Вместе с тем все 
также осознают определённую ответ-
ственность в решении этого вопроса: 
модель онлайн-платформы стала важ-
ной частью экономики России, она спо-
собствует развитию предприниматель-
ства в регионах, протягивает доставку 
в различные уголки нашей большой 
страны, выходит на зарубежные рын-
ки, поэтому и подход должен быть вни-
мательным образом реализован, — ра-
нее рассказывал он изданию.

Само регулирование не должно но-
сить исключительно ограничительный 
характер для бизнес-модели компаний, 
а, напротив, способствовать развитию 
всех её участников, подчёркивал Ар-
тём Соколов.

Крупнейшие онлайн-площадки — 
Wildberries, Ozon и «Яндекс Маркет» — 
на запросы «Известий» не ответили.

Если правительство сформирует 
свой законопроект, он будет не первым 
на эту тему. Два подобных документа ра-
нее уже вносили в Госдуму, их раскри-
тиковали специалисты ГПУ президента. 

Точечно в меру
Количество получающих поддержку МСП и самозанятых упало на треть

Мария Строителева 

Количество субъектов малого и сред-
него бизнеса и самозанятых, полу-

чающих господдержку, в 2023 году со-
кратилось почти на треть — до 467 тыс., 
подсчитали во ВШЭ. Тенденцию «Извести-
ям» подтвердили в деловых объединени-
ях. Там объясняют это бюрократизацией 
процесса и низкой информированностью 
о возможной помощи от государства. 
Роль играет и эффект высокой базы — 
в постпандемийные годы предпринима-
телей особенно активно поддерживали. 
Сокращение доли получателей помощи 
отражает восстановление экономики, 
считают эксперты. Сейчас они видят не-
обходимость в адресных мерах.

Всего в прошлом году льготами вос-
пользовались 467 тыс. предпринимате-
лей — это на 27% меньше, чем в 2022-м, 
следует из «Комментариев о государстве 
и бизнесе» НИУ ВШЭ за авторством за-
местителя директора института «Центр 
развития» Светланы Мисихиной («Из-
вестия» его изучили). Нынешний по-
казатель также в 3,4 раза меньше, чем 
в 2020-м, подсчитала эксперт на основе 
данных единого реестра субъектов МСП.

Всего же по состоянию на 10 мая 
в РФ зарегистрировано 6,5 млн субъ-
ектов МСП, а число самозанятых при-
ближается к 10 млн.

При этом, как говорится в иссле-
довании ВШЭ, в прошлом году объём 
всех видов поддержки (620 млрд рублей) 
превысил уровень 2022-го (599 млрд). 
На этом фоне увеличился размер по-
мощи на одного получателя (с 933 тыс. 
рублей до 1,3 млн). «Известия» напра-
вили запрос в Минэк.

В «Опоре России» и «Деловой Рос-
сии» подтвердили, что число получа-
телей господдержки снижается. В дело-
вых объединениях называют несколько 
причин такой динамики.

Во-первых, круг мер поддержки 
для самозанятых и бизнеса доста-
точно сильно сузился — если сравни-
вать его с тем объёмом, который дей-
ствовал в период пандемии, отметил 
председатель комитета по налогам 
московского отделения «Опоры Рос-
сии», основатель IT-платформы для 
самозанятых «Язанят» Павел Зюков. 

Среди доступных сейчас мер, напри-
мер:

— льготные займы для самозанятых, 
которые рассчитываются по формуле 
«ключевая ставка ЦБ + 2,75% годовых»;

— «зонтичный» механизм предостав-
ления поручительства (упрощённый 
способ получения кредита, если у пред-
принимателя не хватает залога);

— программа для инновационных 
компаний в сфере промышленности, на-
уки и IT, которая предполагает льгот-
ную ставку 3%.

При этом в пандемию мер поддерж-
ки было больше. Например, действовали 
отсрочки по уплате налогов, авансовых 
платежей и страховых взносов, предо-
плата до 50% по госконтрактам, мора-
торий на возбуждение дел о банкрот-
стве и другие.

Ещё одна причина снижения числа 
получателей господдержки — в забю-
рократизированных процессах, отме-
тил Павел Зюков. Кроме того, предпри-
нимателю приходится предоставлять 
большой объём отчётности.

К субъектам, рассчитывающим на по-
мощь, стали более требовательно отно-
ситься — это касается оценки компаний, 
качества и перспективности самих про-
ектов, согласен член генерального сове-
та «Деловой России», председатель со-
вета директоров ГК «Праймкей» Олег 

Малахов. Соответственно, подготовить 
документацию становится сложнее.

Само государство с большей изби-
рательностью стало относиться к про-
ектам, которые нуждаются в льготах, 
а уровень информированности бизне-
са о действующих мерах поддержки на-
ходится не на высоком уровне, добавил 
Павел Зюков.

Впрочем, эксперт экономическо-
го факультета РУДН Дамир Кудряков 
уверен: снижение числа получателей 
гос поддержки можно расценить и как 
сигнал о том, что экономика восстанав-
ливается после кризиса.

Важность поддержки МСП связана 
с ролью этого сегмента в экономике стра-
ны, отметил Дамир Кудряков. Малый 
и средний бизнес обеспечивает непре-
кращающийся оборот денежных средств 
внутри экономики, а в случае нестабиль-
ности быстро адаптируется к изменяю-
щейся конъюнктуре рынка, что позволя-
ет сохранять рабочие места, пояснил он. 
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Есть в отличии
Из аптек пропал импортный онкопрепарат «Эндоксан»

София Прохорчук

И з российских аптек пропал зарубеж-
ный препарат «Эндоксан» с действу-

ющим веществом циклофосфамид — 
он показан для терапии онкологических 
и онкогематологических заболеваний. 
Минимум в 50 регионах его нет совсем, 
отсутствуют и его полные российские 
аналоги, выяснили «Известия», проана-
лизировав данные о наличии лекарств 
в разных аптеках страны по сайтам-
агрегаторам. В Минздраве уверяют, что 
доступны альтернативные режимы ле-
чения и дженерики отечественного про-
изводства. Эксперты же подтверждают 
нехватку этого лекарства, особенно «Эн-
доксана» в таблетках, а врачи отмечают, 
что таблетированная форма очень удоб-
на для паллиативных пациентов.

Пациенты с онкологическими забо-
леваниями столкнулись с нехваткой 
препаратов с действующим веществом 
циклофосфамид. Они выпускаются 
в форме таблеток и порошка. При этом 
таблетки производит только американ-
ская фармкомпания Baxter под торго-
вым наименованием «Эндоксан».

Как выяснили «Известия», как ми-
нимум в 50 регионах циклофосфамид 
невозможно приобрести ни в какой 
форме. В 19 регионах он есть в ограни-
ченном количестве, но только как поро-
шок. Это следует из данных о наличии 
препаратов в разных аптеках страны 
по сайтам-агрегаторам. На некоторых 
указано, что «Эндоксан» в форме табле-
ток в Россию больше не поставляется. 
В фармкомпании Baxter на запрос «Из-
вестий» о том, действительно ли пре-
кращены поставки, не ответили.

Тем не менее российские врачи 
продолжают выписывать «Эндоксан». 
Об этом, в частности, «Известиям» рас-
сказал сын одной из пациенток. Мате-
ри Алексея (имя изменено) циклофос-
фамид назначили именно в таблетках, 
и в течение нескольких месяцев жен-
щина его принимала. При этом в дис-
пансере препарат выдали бесплатно 
лишь раз — в сентябре 2023 года. А вы-
данный в марте 2024-го рецепт уже 
использовать не получилось, так как 
лекарство так и не поступило в медуч-
реждение. Алексей попытался приоб-
рести его самостоятельно, но стол-
кнулся со значительными трудностями.

— Найти его ни в одной аптеке Мо-
сквы не получилось, — сообщил Алек-
сей. — Мне помогли купить его в Петер-
бурге, но и там его нашли лишь в одной 
аптеке.

Алексей выразил опасение, что 
в следующий раз лекарство найти и во-
все не удастся, а состояние его мате-
ри сейчас не позволяет эксперименти-
ровать с какими-то ещё препаратами.

При этом директор Института мо-
лекулярной и экспериментальной ме-
дицины Научно-медицинского центра 

имени Дмитрия Рогачёва Михаил Мас-
чан сообщил «Известиям», что препа-
рат циклофосфамид незаменим.

«Эндоксан» действительно востре-
бован среди российских потребите-
лей. По данным аналитической ком-
пании DSM Group, в 2022 году в форме 
таблеток и порошка российские апте-
ки продали 28,9 тыс. упаковок «Эндок-
сана», в 2023-м — 35,7 тыс., а за первый 
квартал 2024 года — 7,3 тыс.

Кроме того, препараты с действу-
ющим веществом циклофосфамид 
активно закупаются для государ-
ственных больниц и лечебно-профи-
лактических учреждений. По данным 
аналитической компании Headway 
Company, доля закупок «Эндокса-
на» в 2023-м сократилась в два раза 
по сравнению с предыдущим годом — 
с 48 до 24%. Оба года в госзакупках пре-
обладал российский препарат «Цикло-
фоцил» от компании «Фармасинтез». 
Также препараты с этим действующим 
веществом выпускают «Деко», «Веро-
фарм» и «Промомед».

Сейчас, по данным Росздравнадзора, 
в гражданском обороте находится поч-
ти 500 тыс. упаковок препаратов с дей-
ствующим веществом циклофосфамид 
российского и зарубежного производ-
ства.

Аналоги «Эндоксана» производятся 
как в России, так и, например, в Бело-
руссии, указала заведующая отделом 
лекарственного лечения злокачествен-
ных новообразований Медицинского 
радиологического научного центра им. 
А.Ф. Цыба Наталья Фалалеева.

— Главное отличие импортного пре-
парата лишь в форме выпуска. Табле-
тированная форма, безусловно, удобна 
— например, для проведения паллиа-
тивных курсов химиотерапии в амбу-
латорных условиях, — отметила она.

По её словам, российские препара-
ты выпускаются в достаточном коли-
честве в форме инъекций для внутри-
венного и внутримышечного введения.

Дорожный признак
В России ужесточат наказание за сокрытие номеров машин

Яна Штурма, Роман Солдатов

Российские власти планируют уже-
сточить административную ответ-

ственность за управление автомобилем, 
на котором установлены скрывающие 
госзнаки устройства. Такой законопро-
ект, разработанный МВД, одобрил каб-
мин. Согласно документу, за подобные 
нарушения теперь будут наказывать ли-
шением прав до 1,5 года, тогда как сей-
час действие прав приостанавливает-
ся на срок до трёх месяцев. Устройства 
для сокрытия номеров осложняют по-
имку нарушителей правил дорожного 
движения, указывают авторы инициа-
тивы. Эксперты считают, что наказывать 
надо не только владельцев автомобилей, 
но и продавцов устройств, позволяющих 
прятать госзнаки.

Водителям будет грозить лишение 
прав на полтора года за сокрытие госу-
дарственных регистрационных знаков 
автомобиля — такой законопроект раз-
работало МВД. 13 мая его поддержала 
правительственная комиссия по зако-
нопроектной деятельности, рассказал 
источник «Известий» в кабмине.

Поправки помогут эффективнее 
решить проблему с использованием 
устройств, препятствующих иденти-
фикации госзнаков, пояснил «Извести-
ям» председатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир Груздев.

— Сегодня за использование автомо-
билистом устройств, препятствующих 
идентификации государственных реги-
страционных знаков либо позволяющих 
их видоизменить или скрыть, предусма-
тривается штраф до 5 тыс. рублей, — на-
помнил он. — Либо возможно лишение 
прав на срок от одного до трёх месяцев.

Устройства, которые помога-
ют скрыть номера, бывают разными, 
но чаще всего ими можно управлять 
из салона автомобиля, объяснил «Из-
вестиям» майор ГИБДД в отставке, авто-
мобильный эксперт Виктор Кондрашин.

— К таким устройствам относят-
ся электромагниты, шторки, откид-
ные рамки, перевёртыши и так далее, — 
сказал он. — Например, перед камерой 

достаточно нажать на кнопку, и номер 
перевернётся или скроется под пласти-
ковой крышкой.

Подготовленный проект поправок 
к КоАП выделяет сокрытие госзнаков 
в специальный состав и устанавлива-
ет административное наказание в виде 
лишения права управления транспорт-
ными средствами на срок от одного 
до 1,5 года с конфискацией устройств, 
отметил Владимир Груздев. Он подчер-
кнул, что такое же наказание предлага-
ется ввести и за повторное управление 
транспортным средством без государ-
ственных регистрационных знаков.

— В условиях развития современ-
ных технических средств, позволяю-
щих скрыть либо видоизменить госу-
дарственные регистрационные знаки 
транспортного средства, особо актуаль-
ным становится повышение эффектив-
ности противодействия таким деяни-
ям, — сказал эксперт.

При этом штрафовать за использова-
ние устройств, позволяющих скрывать 
номер, согласно законопроекту, боль-
ше не будут.

Количество выявленных правонару-
шений по ст. 12.2 КоАП («Об управлении 
транспортным средством с нарушени-
ем правил установки на нём госзнаков») 
за последние пять лет значительно вы-
росло. В 2018 году оно составило бо-
лее 70,5 тыс., в 2019-м — почти 80,5 тыс., 
в 2020-м — 93,4 тыс., в 2021-м — 110,1 тыс., 
в 2022-м — 102,9 тыс., в 2023-м — 111,3 тыс.

«Стабильно высокий количествен-
ный показатель правонарушений сви-
детельствует о недостаточной эф-
фективности действующей модели 

правового регулирования, — говорит-
ся в пояснительной записке. — Выбор 
предлагаемых административных на-
казаний обусловлен повышенной сте-
пенью общественной опасности. Такие 
нарушения затрудняют либо полностью 
исключают возможность идентифика-
ции принадлежности машины. Также 
это препятствует выявлению и фикса-
ции правонарушений, в том числе каме-
рами. Это создаёт возможность нару-
шать ПДД и влечёт к риску ДТП».

Законопроект согласован с Миноб-
ороны, Минтрансом, Минюстом, Мин-
эком, Минфином и Государственно-пра-
вовым управлением президента России. 
Ужесточение наказания за сокрытие 
госномеров на автомобилях поддер-
жали и в Национальном автомобиль-
ном союзе (НАС).

— Это фундаментальная проблема, 
которая должна решаться достаточно 
жёстко. Причём наказание должно рас-
пространяться как на владельца авто-
мобиля, так и на организации, которые 
продают такие устройства, — заявил 
«Известиям» вице-президент НАС Ан-
тон Шапарин. — Мы предлагали прирав-
нять такие устройства к «шпионским», 
которые запрещено продавать и поку-
пать в России — за это грозит уголовная 
ответственность. В случае сокрытия 
госномеров административной ответ-
ственности, к сожалению, недостаточно.

Несмотря на то что законопроект не-
обходим, он нуждается в доработке, по-
лагает Виктор Кондрашин.

— Необходимо разъяснить, какие 
именно устройства попадают под нака-
зание, — отметил Виктор Кондрашин. — 
Например, будет ли бумага, специально 
наклеенная на знак, квалифицировать-
ся как устройство?

Всем своим
Как помогают пострадавшим после теракта боевиков ВСУ в Белгороде

Дмитрий Рункевич

После атаки ВСУ на жилой дом в Бел-
городе к помощи пострадавшим 

подключились специалисты и ведущие 
учреждения здравоохранения Москвы 
и федеральных центров — раненых уже 
направили в столицу на лечение. В вос-
кресной трагедии при обрушении подъ-
езда дома на улице Щорса погибли 
15 человек и ещё как минимум 31 по-
страдал. Десятки людей лишились жи-
лья. Опрошенные «Известиями» экспер-
ты полагают, что компенсации и иная 
помощь со стороны государства всем 
пострадавшим гарантированы.

�� ВРАЧЕБНАЯ 
ВЗАИМОПОМОЩЬ

Жертвами атаки на жилой дом на улице 
Щорса в Белгороде, по последним дан-
ным регионального минздрава, ста-
ли 15 человек, ещё 31 житель получил 
травмы, в том числе полуторамесячный 
ребёнок. Жители многоэтажки, кото-
рым удалось спастись, рассказали «Из-
вестиям», что в первые минуты после 
взрыва царил хаос. Некоторые выбега-
ли из дома, успев лишь прихватить до-
кументы.

— Мы в ванную забежали, потом 
был взрыв, у нас уши заложило, — рас-
сказала Инна Коркунова. — Схватили 
документы и выбежали. За нами по-
том приехали родители, мы уехали.

Инна планировала переезжать — 
в квартире уже лежали упакованные 
вещи.

По данным правительства региона, 
десяти пострадавшим была оказана 
амбулаторная помощь, госпитализи-
рованы они не были. 11 человек оста-
ются в больницах региона.

На помощь гражданам прибыли 
не только местные медработники, 
к ситуации оперативно подключи-
лись и врачи московских центров — 
некоторых пострадавших экстренно 
доставили для лечения в НИИ ско-
рой помощи им. Н.В. Склифосовского 
и Боткинскую больницу. Также ране-
ных направили в федеральные мед-
центры. Получивший ранения в ре-
зультате атаки полуторамесячный 
ребёнок в сопровождении получив-
шей травмы матери был доставлен 
в Российскую детскую клиническую 
больницу Минздрава. Для своевре-
менной эвакуации младенца исполь-
зовался вертолёт санитарной авиа-
ции.

— Сейчас малыш находится на искус-
ственной вентиляции лёгких. Тяжесть 
состояния обусловлена полученной 
минно-взрывной травмой, а также 
ожогами верхних дыхательных путей 
и мягких тканей головы. Планируют-
ся полное обследование, консульта-
ции профильных специалистов, чтобы 
определить дальнейшую тактику лече-
ния, — рассказала журналистам завот-
делением реанимации и интенсивной 
терапии РДКБ Анна Пыталь.

Для помощи пострадавшим в Белго-
род прибыла сводная бригада медиков 
в составе представителей федераль-
ных учреждений здравоохранения, 
служб скорой помощи и медицины ка-
тастроф Москвы.

�� РЕГИОНАЛЬНЫЕ РЕШЕНИЯ

Глава Белгородской области Вячеслав 
Гладков поручил региональному ми-
нистерству строительства оператив-
но определить состояние многоквар-
тирного дома после атаки. Губернатор 
обязал местное ведомство обратить-
ся в федеральный Минстрой с заявкой 
на получение денег для приобретения 
нового жилья пострадавшим. В ка-
честве скорой финансовой помощи 

предусмотрены выплаты — от 10 тыс. 
до 100 тыс. рублей в зависимости от за-
ключений профильных ведомств.

— Основная часть разбора завалов 
жилого дома на улице Щорса заверше-
на, — сообщил белгородский губерна-
тор. — В пунктах временного разме-
щения у нас находятся 36 человек. Это 
те жители, чьи квартиры пострадали. 
Основная часть разъехалась по своим 
близким родственникам.

Должно быть выполнено сплошное 
визуальное обследование повреждён-
ной части здания, рассказал «Извести-
ям» эксперт-строитель Алексей Черен-
ков.

— Там, где доступ к конструк-
ц и я м н е б е з о п а с е н ,  в ы п о л н е -
но 3D-сканирование конструкций 
на предмет установления кренов, де-
формаций панелей относительно друг 
друга, — пояснил он.

Общество

Пострадавшего при атаке террористов на Белгород полуторамесячного ребёнка доставили в РДКБ в Москве
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Границы ключ
A Для них временное ограниче-

ние на выезд составляет пять 
лет с момента последнего допуска или 
решение о поездке может быть приня-
то руководителем — губернатором, гла-
вой заксобрания, спикерами Госдумы 
или Совета Федерации для депутатов 
и сенаторов.

Третья степень допуска считает-
ся самой низкой и позволяет работать 
с документами под грифом «секрет-
но». При этом для граждан с этой фор-
мой допуска практически нет ограни-
чений — они обязаны предупреждать 
о стремлении выехать за границу сво-
его нанимателя.

Как подчеркнул Анатолий Выбор-
ный, полный запрет выезда лицам, об-
ладающим секретной информацией, 
нецелесообразен, так как бывают ис-
ключения. Например, в случае смерти 
родственника за пределами РФ, поезд-
ки по наследственным делам или для 
экстренного лечения. Он отметил: Гос-
дума уже приняла закон, устраняющий 
пробел в части установления перечня 
обстоятельств гуманитарного характе-
ра, при возникновении которых ограни-
ченные в праве на выезд граждане смо-
гут временно покинуть страну.

Предлагаемый к рассмотрению зако-
нопроект уже получил одобрение Ген-
прокуратуры.

«Концепция законопроекта поддер-
живается и возражений не вызывает», — 
говорится в ответе ведомства за под-
писью замгенпрокурора РФ Николая 
Винниченко, который имеется в распо-
ряжении «Известий».

Редакция направила запрос в ведом-
ство, а также в кабмин с просьбой пояс-
нить необходимость принятия документа.

Глава комитета по труду, социальной 
политике и делам ветеранов от фрак-
ции ЛДПР Ярослав Нилов сообщил «Из-
вестиям», что инициатива будет внима-
тельно изучена, после того как поступит 
в Госдуму.

— Логика законопроекта понятна — 
повышение уровня нацбезопасности, 
для которого нужно использовать все 
возможные механизмы. Но надо пони-
мать, как это должно работать. Напри-
мер, что будет в случае, если гражданин 
заявит, что потерял паспорт или у него 
его украли? Может, логичнее фикси-
ровать все отметки о посещении ино-
странных государств на границе, при 
въезде в Россию, — отметил депутат.

Законопроект продиктован духом 
времени и, видимо, количеством несо-
гласованных выездов за рубеж, считает 
глава Политической экспертной группы 
Константин Калачёв.

— Очевидно, что сегодня в условиях 
СВО в России угрозы нацбезопасности 

ставятся во главу угла. Хотя категории 
служащих, которые являются носите-
лями гостайны, определены, контроль 
над ними не такой строгий. Но, с учётом 
того, что российские граждане могут 
быть подвергнуты вербовке зарубеж-
ных спецслужб, депутатами предла-
гается такой законопроект, — пояснил 
эксперт.

При этом он отметил: границы поня-
тия «секретная информация», которая 
может нанести ущерб интересам стра-
ны, расширяются, а сама черта её ста-
новится очень деликатной. В условиях 
СВО нельзя допустить никаких утечек, 
поэтому логично, что у руководителей 
должны быть инструменты для провер-
ки и контроля сотрудников, подчеркнул 
Константин Калачёв. Если госслужаще-
го, депутата или представителя иного 
органа это не устраивает, то ему нужно 
сменить профессию, добавил эксперт.

К реализации инициативы нужно 
подходить осторожно, считает прези-
дент «Опоры России» Александр Ка-
линин. По его словам, она не должна 
привести к тому, что представители 
крупных отечественных предприятий 
не смогут ездить за границу, иначе они 
будут неконкурентоспособными. Пред-
ставитель бизнеса добавил, что вполне 
достаточно уже действующих норм, ко-
торые регулируют эту сферу.Се
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Государственная тайна — особо 
важная информация, распро-
странение которой может на-
нести ущерб нацбезопасности 
России. Защите от разглашения 
подлежат сведения о военной, 
внешнеполитической, эконо-
мической, разведывательной, 
оперативно-разыскной или 
научно-технической деятель-
ности госорганов и стратеги-
ческих предприятий. В пере-
чень также входит информация 
о разработках — например, про-
изводстве новых материалов, 
оборудования и лекарств.

Справка «Известий»
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С амый скандальный театральный 
эксперимент русских футуристов; 

заумная фантазия про перевёрнутый 
мир будущего; опус, с которым Малевич 
связывал появление «Чёрного квадра-
та». 14 мая в Московской филармонии 
исполнят легендарную оперу «Победа 
над Солнцем» 1913 года. Причём пар-
титура Михаила Матюшина прозвучит 
с включением недавно найденных, ра-
нее неизвестных эпизодов. О том, чем 
интересна грядущая премьера и почему 
это произведение занимает столь важ-
ное место в истории искусства, — в ма-
териале «Известий».

�� «УВЕЗЛИ  
В СУМАСШЕДШИЙ ДОМ»

Летом 1913-го на дачу к композито-
ру Михаилу Матюшину приехали два 
его друга: поэт Алексей Кручёных и ху-
дожник Казимир Малевич. Наслажда-
ясь прогулками на природе и дурачась 
перед фотокамерой (сохранился цикл 
их селфи), троица сочинила оперу, ко-
торая должна была стать главным те-
атральным манифестом футуристов. 
В декабре того же года спектакль уви-
дел свет в ныне уже не существующем 
петербургском театре — и вызвал оглу-
шительный скандал. Публика топа-
ла, кричала, отпускала шуточки. «Где 
автор? — Его увезли в сумасшедший 
дом!» — смаковали в рецензиях и ме-
муарах реплики зала.

Той зимой состоялось всего два по-
каза, но этого хватило, чтобы навсе-
гда вписать эксперимент в историю 
мирового искусства. Позже соавторы 
неоднократно предпринимали попыт-
ки организовать новые постановки — 
безуспешно. Исключение — витеб-
ское воплощение 1920 года, сделанное 

под руководством Малевича, но в нём 
от оригинала остался только текст.

Возрождение интереса к произве-
дению пришлось уже на начало 1980-х 
и было связано с модой на русский 
авангард, захватившей тогда весь мир. 
Один за другим в США, Европе, затем 
и в России стали появляться спектакли, 
называемые реконструкциями «Побе-
ды над Солнцем», однако точнее было 
бы назвать их фантазиями на тему. 
Ведь музыка сохранилась весьма фраг-
ментарно, поэтому либо её досочиняли 
современные авторы, либо заполняли 
лакуны вставками из других сочине-
ний начала XX века.

Однако в прошлом году в архиве 
Матюшина в Санкт-Петербурге были 
обнаружены неизвестные рукописи 
вступления к опере и финального во-
кального номера — «Военной песни». 
То есть начало и конец произведения. 
И это позволило собрать относитель-
но цельную редакцию оперы, вдобавок 
выверив существующий поэтический 
и музыкальный текст по остальным ис-
точникам. Получившаяся редакция 
и прозвучит — впервые — в концерт-
ном исполнении солистов ансамбля 
«Студия новой музыки». Она же на днях 
была опубликована в виде отдельного 
научного издания.

— «Студия новой музыки» наря-
ду с современными произведения-
ми активно исполняет и музыку пер-
вого авангарда, стремясь возвращать 
к жизни забытые произведения. Ра-
нее мы включили в репертуар другой 
опус Матюшина, недавно восстанов-
ленный по рукописям, «Композицию 
в четвертях тона», теперь предста-
вим его главное сочинение. Научная 
редакция партитуры была создана 
только в этом году, и наш коллектив 
будет её первым исполнителем. В от-
личие от различных театральных вер-

сий, здесь фигурирует только музыка 
самого композитора, без каких-либо 
досочинений, — поделилась с «Изве-
стиями» исполнительный директор ан-
самбля Евгения Изотова.

�� ЭКСПЕРИМЕНТ В КВАДРАТЕ

Но почему «Победа над Солнцем» так 
значима и чем, собственно, авангар-
дистов не устроило небесное свети-
ло? Опера стала квинтэссенцией идей 
русского футуризма. Одна из них — то-
тальный отказ от прошлых привычных 
представлений о красоте. Достаточно 
вспомнить знаменитый призыв из ма-
нифеста «Пощёчина общественному 
вкусу»: «Бросить Пушкина, Достоев-
ского, Толстого и проч. и проч. с па-
рохода современности». Собственно, 
солнце и становится символом всего 
того, что прежде казалось незыблемым 
идеалом. Если искусство прошлых ве-
ков прославляло свет, футуристы ре-
шили воспеть тьму. Но, конечно, тьма 
эта не означает зло и бескультурье. 
По мнению молодых бунтарей, она 
была благотворной: в ней вызревала 
эстетика будущего. Новый мир.

Именно с оперой Малевич связы-
вал рождение «Чёрного квадрата». 
В 1915 году Матюшин готовил издание 
партитуры «Победы над Солнцем» (увы, 
несостоявшееся), и Малевич захотел 
тоже принять в этом участие, но соб-
ственные эскизы 1913-го были ему не-
доступны — они остались у спонсора 
постановки. Поэтому художник стал 
создавать новые рисунки. И тут-то его 
осенило, как должен выглядеть об-
раз-антитеза побеждённому солнцу, 
то есть белому кругу: черный квадрат! 
Сделав знаменитую картину, ныне хра-
нящуюся в Третьяковке, Малевич даже 
поставил на ней ложную дату — 1913, 
указывая на происхождение идеи.

Этапной была «Победа над Солнцем» 
и для Кручёных, незадолго до оперы 
декларировавшего новый поэтиче-
ский стиль: заумь. Литератор пред-
лагал намеренно разрушать логику 
текста и выдумывать совершенно но-
вые буквосочетания, которые должны 
были обладать самостоятельной фоне-
тической выразительностью. Первой 
ласточкой стало знаменитое стихот-
ворение «Дыр бул щыл» (в нём больше 
русского национального, чем во всей 
поэзии Пушкина, хвастливо заявил 
Кручёных), однако в либретто оперы 
поэт воплотил свои находки в круп-
ной форме.

Что же касается музыки, в своей 
партитуре Матюшин предвосхитил 
многие музыкальные новации буду-
щего, при этом полностью переосмыс-
лив жанр как таковой. Здесь нет арий 
(но есть три песни), нет ансамблей, 
а большие куски текста декламируют-
ся под фортепианный аккомпанемент.

Стоит вспомнить и ещё об одном 
участнике проекта: поэте Велими-
ре Хлебникове. Он тоже должен был 
приехать к Матюшину на дачу для ра-
боты над оперой, но потерял во время 
купания кошелёк с деньгами на доро-
гу. В итоге он написал только пролог — 
но текст этот стал знаковым. В нём 
Хлебников заменил слова иностран-
ного происхождения на придуманные 
им самим и основанные на русских 
корнях: так театр у него стал созерцо-
гом, а сами футуристы — будетлянами.

Просто фантастика
«Сто лет тому вперёд» — седьмой миллиардер проката-2024

Зоя Игумнова, Юлия Фролова 

Ф ильм по произведениям фантаста 
Кира Булычёва «Сто лет тому впе-

рёд» возглавил топ российского проката 
с 235 млн рублей. Своё лидерство карти-
на удерживает четвёртую неделю. Сказ-
ка режиссёра Ильи Учителя «Летучий ко-
рабль» тоже не сдаёт позиций — с 43 млн 
она вернулась на вторую строчку рос-
сийского бокс-офиса и, так же как ли-
дер, преодолела планку в миллиард. Но-
вичок уикенда «Как я встретил её маму» 
замыкает тройку. Комедия Егора Саль-
никова заработала 33,4 млн. В пятёрку 
лидеров чарта по итогам уикенда вошли 
также анимация «Приключения панды» 
и военная драма Марка Горобца «Блин-
даж» с Александром Метёлкиным в глав-
ной роли. «Известия» проанализировали 
итоги выходных в кино.

�� ПРЕКРАСНОЕ ДАЛЁКО

Фантастика для семейного просмотра 
«Сто лет тому вперёд» за минувший уик-
енд заработала 234,8 млн рублей. Про-
севший до 141 млн на третью неделю 
проката на четвёртую фильм вернул 
зрительский интерес. Сборы за месяц 
переместили картину Александра Ан-
дрющенко в число миллиардеров. Бокс-
офис «Ста лет тому вперёд» составил 
почти 1,2 млрд рублей и стал седьмым 
российским релизом-миллиардником 
с начала года.

— Для набора миллиарда это отлич-
ная хронология, особенно когда но-

винка работает с крепким холдовером 
«Летучий корабль». Молниеносные мил-
лиарды, как правило, случаются лишь 
в новогоднюю битву, — оценила лиде-
ра президент сети кинотеатров «КАРО» 
Ольга Зинякова.

Интерес зрителей к совместно-
му проекту компаний «Водород», Art 
Pictures Studio, Национальной Медиа 
Группы, «Централ Партнершип» при 
поддержке Фонда кино за минувшие 
выходные был без особых скачков и па-
дений. 9 мая поклонники Кира Булычё-
ва оставили в кинотеатрах 57 млн руб-
лей, а 11 мая сборы составили 64 млн. 
«Сарафанное радио» стабильно соби-
рало зрителей на сеансы. Сработала 
и рекламная кампания, бюджет кото-
рой был весьма солидным. Кроме того, 
ещё месяц назад, к дате релиза «Ста лет 
тому вперёд», социальная сеть «ВКон-

такте» запустила масштабные актив-
ности.

Это приключенческая картина 
о девочке из будущего Алисе, кото-
рую сыграла Даша Верещагина, и Коле 
Герасимове в исполнении Марка Эй-
дельштейна. Родителей Алисы сыгра-
ли Константин Хабенский и Виктория 
Исакова. В ролях космических пира-
тов зрители увидят Александра Пе-
трова и Юру Борисова. А робот Вертер 
говорит в фильме голосом Фёдора Бон-
дарчука.

�� НАБРАЛ ВЫСОТУ

«Летучий корабль» вернулся на вто-
рую строчку рейтинга ЕАИС, с которой 
на минувшей неделе фильм Ильи Учите-
ля потеснила картина «Всемирный по-
топ» с Бенедиктом Камбербэтчем. Если 
на прошлой неделе серебро британца 
оценивалось почти в 22 млн рублей, 
то теперь с 20,5 млн картина Махалии 
Бело опустилась на шестую позицию.

Всё чаще фильмы с возрастным цен-
зом 6+ лидируют в прокате. Кинемато-
графисты нашли золотую жилу и теперь 
борются за юного зрителя, не жалея 
средств. «Летучий корабль» с бюдже-
том 750 млн тоже вошёл в «клуб милли-
ардеров» на этой неделе. Общий сбор — 
около 1,1 млрд рублей. Правда, скорость 
заработка у сказки про Забаву в два раза 
ниже, чем у фантастики про Алису. Ведь 
в прокате «Летучий корабль» с 21 мар-
та, а «Сто лет тому вперёд» показыва-
ют с 18 апреля.

Успехом можно назвать и старт коме-
дии Егора Сальникова «Как я встретил 

её маму». Новинка собрала за уикенд 
33,4 млн рублей и заняла третью строч-
ку в российском бокс-офисе.

— Это единственная новинка в жанре 
народной комедии, в числе конкурен-
тов были лишь «Неприличные гости», 
интерес к которым подостыл, ведь они 
в прокате уже больше двух недель, — 
считает Ольга Зинякова.

Создатели «Как я встретил её маму» 
выбрали лозунгом своей картины «Ко-
медия. От души!». А когда в главных 
ролях звезда сериалов Грант Тохатян, 
Наталья Щукина, Арарат Кещян, успех 
гарантирован. «Неприличные гости» 
с четой Прилучных, Максимом Лагаш-
киным, Екатериной Стуловой и Влади-
миром Сычёвым в главных ролях под-
растеряли своих зрителей. Релиз смог 
заработать за третью неделю проката 
11,5 млн рублей. С этими цифрами он за-
нял в рейтинге ЕАИС девятое место.

�� ПОСЛЕДНИЕ СТАНУТ ПЕРВЫМИ

Замыкает топ-10 ЕАИС киргизская кар-
тина Руслана Акуна «Рай под ногами 
матери» со сборами 11,4 млн рублей. 
История 35-летнего Адиля, особого че-
ловека, умственное развитие которо-
го осталось на уровне восьмилетнего 
ребёнка, тронула зрителя. Герой меч-
тает о рае для матери и для этого го-
тов отправиться в Мекку. Хотя за пять 
недель проката картина собрала всего 
47 млн рублей, интерес к ней явно воз-
рос. Начиная со средней посещаемо-
сти сеансов в 28 человек сейчас на по-
каз «Рая под ногами матери» продаётся 
в среднем 41 билет. И это больше, чем 
у лидера. На сеансе «Ста лет тому впе-
рёд» занято лишь 21 место. Да и на IMDb 
рейтинг кинематографистов из Кирги-
зии высок — 8,6. И сборы выросли в три 
раза в сравнении с первым уикендом. 
Возможно, это не конец — и киргизская 
картина может стать самой успешной 
в российском прокате.

Культура

Хит-подряд
Кого наградили премией «Жара Music Awards»

Валерия Чуб 

С ергей Лазарев, Artik & Asti, Jony 
и другие популярные артисты ста-

ли лауреатами VII музыкальной пре-
мии «Жара Music Awards». Изначально 
награждение планировалось прове-
сти 4 апреля 2024 года в Crocus City Hall, 
но дату и место перенесли в связи с тра-
гическими событиями — 22 марта в кон-
цертном зале произошёл теракт. Мас-
штабная церемония в итоге состоялась 
13 мая на «ЦСКА Арене». Основным 
лейтмотивом события стал музыкаль-
ный олимп. О том, кто из артистов под-
нялся на него за статуэтками, — в мате-
риале «Известий».

Красная дорожка, предваряющая 
вручение наград VII музыкальной 
премии «Жара Music Awards», нача-
лась за два часа до церемонии. Впер-
вые она принимала гостей и номинан-
тов в спортивных условиях — на «ЦСКА 
Арене», которая вряд ли раньше видела 
в своих стенах столько гламура. Ковёр 
расположился в самом центре Малой 
арены в окружении трибун. По нему 
шествовали преимущественно звёз-
ды российской музыкальной инду-
стрии. Основным лейтмотивом со-
бытия, который они отразили в своих 
нарядах, стал музыкальный олимп. Его 
роль играла большая сцена в соседнем 
зале арены, на которую и предстояло 
позднее подняться лауреатам.

— Я болею за хорошую музыку. 
Я не первый год в индустрии и пони-
маю, что не всегда приходят к арти-
стам награды по итогам года. Это мо-
жет быть для кого-то несправедливо, 
но тем не менее у всего есть, как пра-
вило, своя логика. Всё это происходит 
почему-то. Пусть победит сильней-
ший и достойнейший, — сказала Юли-
анна Караулова «Известиям» перед це-
ремонией.

Певица во время беседы с журнали-
стами прокомментировала и резуль-
таты недавнего скандального «Евро-
видения-2024».

— Я не очень была в материале. Я по-
смотрела вторую часть — как раз, на-
верное, с момента выступления Швей-
царии. Мне кажется, это давно уже 
не песенный конкурс и всё это не-
множко как будто вышло за рамки. 
По крайней мере для меня. Скажем 

так, на любителя, — заключила Юли-
анна Караулова.

Певица Seville из группы Artik & Asti, 
номинированной в нескольких катего-
риях, надела эффектный ободок-солн-
це — под стать дресс-коду. Появление 
её было эффектным, хотя и не таким 
экстремальным, как на закрытии 
ММКФ, куда ей пришлось из-за пробок 
добираться на мотоцикле с незнаком-
цем. Певица поделилась, что со своим 
спасителем она теперь на связи.

— Он меня сам нашёл, мы с ним свя-
зались, списались. Я тогда всё, что 
успела узнать, как зовут этого челове-
ка. Магия социальных сетей в том, что 
буквально через десять минут после 
публикации он нашёл меня, и мы дер-
жим контакт. Конечно, я его поблаго-
дарила, — рассказала Seville «Изве-
стиям».

Особый интерес прессы вызвало по-
явление на ковровой дорожке блоге-
ра Лерчек с детьми. В марте появились 
сообщения о том, что они с супругом 
Артёмом Чекалиным разводятся, а не-
давно пара заинтриговала публику со-
вместными фотографиями с отдыха.

— Мы в статусе любящих родителей 
своих детей. Я думаю, что некоторым 
журналистам стоит очень осторожно 
задавать сегодня вопросы, потому что 
я не одна, — прокомментировала она 
отношения с супругом Артёмом.

Олег Майами привлекал внима-
ние мышцами. Завидев, что объекти-
вы фотокорреспондентов направле-
ны на пресс певца Хабиба, Олег тоже 
сорвал с себя майку.

Дима Билан, Клава Кока, Лена Лету-
чая, Анна Седокова, Валерия и Иосиф 
Пригожин, Яна Рудковская, Нюша, 
Саша Стоун, Регина Тодоренко, Люся 
Чеботина, группа «Фабрика» — гости 
премии шли нескончаемым потоком 
на протяжении двух часов. А когда все 
собрались на большой арене — церемо-
нии дали старт.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Да убудет 
свет
В Москве  
прозвучит  
главная опера  
русских  
футуристов —  
«Победа  
над Солнцем»

Казимир Малевич (на фото — справа, с Михаилом Матюшиным  
и Алексеем Кручёных) создал эскизы костюмов и декораций,  
вместе с соавторами перевернув представления об оперном жанре
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Вратарские санкции

Михаил Зислис

Обозреватель «Спорт-Экспресса»

В самый разгар чемпионата мира 
по хоккею в Чехии Международная 

федерация хоккея (ИИХФ) вновь напом
нила нам, как сильно она обеспокоена 
делом Ивана Федотова, выпустив оче
редной пакет санкций в отношении рос
сийского вратаря и его бывшего клуба 
за нарушение трансферных правил.

Напомним, что в мае 2022-го 
Федо тов подписал контракт с «Фи-
ладельфией». Летом того же года 
он был задержан в Санкт-Петербурге 
по подозрению в уклонении от при-
зыва в армию, после чего отправлен 

на прохо ждение военной службы. Пе-
ред нача лом сезона-2023/24 голкипер 
вернулся в ЦСКА, подписав контракт 
с клубом на два года. В августе 2023-го 
ИИХФ объявила, что Федотов тем са-
мым нарушил неотработанный дого-
вор в НХЛ с «Филадельфией». В сентя-
бре голкипера дисквалифицировали 
на четыре месяца, а на ЦСКА был на-
ложен запрет на трансферы сроком 
на один сезон.

Как дисциплинарный совет ИИХФ 
наказал стороны на этот раз?

1. ЦСКА запретили проводить 
международные трансферы сроком 
на два года.

«В связи с нарушением трансфер-
ных правил клубом ЦСКА члены дис-
циплинарного совета ИИХФ приняли 
решение ввести 24-месячный запрет 
на все международные трансферы, 
который начинается со дня истече-
ния первоначального трансферного 
запрета на год (с 11 августа 2024 года 
по 10 августа 2026-го)».

Международные чиновники уже 
наказывали ЦСКА запретом подписы-
вать игроков из других чемпионатов 
сроком на один год. Правда, армейцы 
пережили его абсолютно безболез-
ненно. В минувшем сезоне москвичи 
обошлись без помощи игроков с ино-

странных рынков. Единственный 
же легионер, пополнивший состав 
по ходу «регулярки», канадский за-
щитник Колби Уильямс был обменян 
из «Адмирала», и его переход считался 
внутренним трансфером.

Впрочем, запрет ИИХФ аб-
солютно не мешал президен-
ту клуба Игорю Есмантови-
чу планировать возвращение 
из чемпионата Швейцарии 
шведского голкипера Ада-
ма Рейдеборна и рассма-
тривать кандидатуры дру-
гих легионеров. И пока 
красно-синие не подпи-
шут игрока из другой 
лиги, сложно сказать, 
чем обернётся на-
рушение этого за-
прета как для клу-
ба, так и для игрока, 
который решится 
подписать контракт 
с ним.

2. Федотову за-
претили выступать 
на клубном уровне 
шесть месяцев по-
сле возвращения 
из НХЛ.

«На основа-
нии доказательств, 
предоставленных 

дисциплинарному совету ИИХФ заин-
тересованными сторонами, Иван Фе-
дотов был отстранён от выступлений 
на клубном уровне на шесть месяцев 
(отсчёт начнётся после его возвраще-
ния из НХЛ в любой клуб, находящий-
ся под юрисдикцией национальной 
федерации, которая является членом 

ИИХФ) за продол-
жающееся нару-
шение правил его 

контракта 
и полное 

игнорирование первоначального че-
тырёхмесячного отстранения ИИХФ».

Как следует из последнего предло-
жения абзаца, новый бан на клубном 
уровне голкипер «Флайерз» получил 
на территории лиг, подчиняющихся 
ИИХФ, за полное игнорирование пре-
дыдущего. Однако непонятно, что 
вновь помешает Ивану забить на санк-
ции Тардифа и его команды после воз-
вращения в КХЛ и спокойно играть 
в России?

3. Федотову запретили играть 
на международных турнирах.

«В связи с нарушением трансфер-
ных правил дисциплинарный совет 
ИИХФ принял решение отстранить 
Ивана Федотова на три года от уча-
стия во всех соревнованиях ИИХФ, 
определённых в уставе 1, включая 
Олимпийские игры».

Эта санкция единственная, соблю-
дение которой ИИХФ может со сто-
процентной вероятностью гарантиро-
вать. С Федотовым в заявке она просто 
не допустит Россию до международ-
ных соревнований. Однако когда наша 
сборная туда вернётся и будет ли Иван 
к тому моменту хоккеистом её уровня?

4. ФХР оштрафована на миллион 
франков.

«В связи с нарушением трансфер-
ных правил на Федерацию хоккея Рос-
сии наложен штраф в миллион фран-

ков» (немногим более 100 миллионов 
рублей).

Это запредельная наглость. Про-
шло целых восемь месяцев, прежде 
чем такая якобы солидная организа-
ция определилась со степенью нака-
зания. Наверное, европейским бюро-
кратам надо столько времени, чтобы 
создать видимость работы. В простей-
шей ситуации разобраться мог даже 
школьник. В памяти почему-то сразу 
всплыла сценка из «Золотого телёнка», 
в которой нищий пристаёт к Корей-
ко с требованием: «Дай миллион, дай 
миллион, дай миллион!»

Ещё в сентябре было очевидно, 
что Федотов выступал за ЦСКА с на-
рушением правил международных 
переходов. ИИХФ вышла из спячки 
и включила режим строгого судьи уже 
после того, как стало известно буду-
щее скандального вратаря. Как мини-
мум ближайшие два года он проведёт 
в системе «Филадельфии». Поэто-
му сложно воспринимать позицию 
международной федерации в отрыве 
от политических процессов.

Теперь ФХР, что логично, оспорит 
вынесенное решение в установлен-
ном порядке. Платить такую сумму 
в нынешней ситуации, когда без стыда 
и совести дискриминируют россий-
ские сборные на всех турнирах, — са-
домазохизм в запредельной степени.

Спорт

Китайское предназначение
Как Слуцкий вернулся к тренерской карьере

Артём Белинин 

Л еонид Слуцкий признан лучшим тре
нером апреля в чемпионате Китая. 

Под его руководством «Шанхай Шэнь
хуа» возглавляет турнирную таблицу 
Суперлиги, набрав 27 очков в 11 матчах. 
Ближайший преследователь «Шанхай 
Порт» отстаёт от лидера на четыре бал
ла. В апреле команда Слуцкого одер
жала три победы, ещё две встречи за
вершились вничью. Россиянин также 
признавался лучшим тренером чемпио
ната по итогам марта. Он возглавляет ки
тайскую команду с конца декабря про
шлого года.

�� ПОРЯДОК В ЗАЩИТЕ

Переезд захандрившего Леонида Слуц-
кого в Китай зимой казался авантюрой, 
но сейчас это не имеет значения. Дела 
у тренера в «Шанхай Шэньхуа» идут про-
сто прекрасно — кажется, перезагрузка 
пошла на пользу.

Леонид Викторович с ходу громко за-
явил о себе, в первом же матче завое-
вав трофей — местный Суперкубок. То-
гда в дерби удалось победить главного 
соперника — «Шанхай Порт». Но даже 
после такого успеха местная прес-
са не торопилась короновать Слуцко-
го — китайские издания считали, что 
российский тренер добавит свеже-
сти и прокачает молодых футболистов, 
но за титулы бороться не будет.

Слуцкий старается всех переубедить. 
В марте «Шанхай Шэньхуа» одержал три 
победы с общим счётом 7:0 и возглавил 
турнирную таблицу — Леониду Викто-
ровичу присвоили звание лучшего тре-
нера месяца. А после пятого выигрыша 
подряд оказалось, что специалист вы-
дал сильнейший старт в истории клуба.

В апреле Слуцкий не сбавил: три по-
беды, две ничьи и чистое первое место. 
Плюс ещё одна награда лучшему тре-
неру месяца — вторая подряд. И это при 
том, что в апреле тренера ждали насто-
ящие испытания — встречи с непро-
стыми соперниками вроде «Бэйцзин 
Гоань» и «Шанхай Порт». В обоих слу-
чаях «Шанхай Шэньхуа» не смог побе-
дить, но и не позволил себя обыграть.

В мае успешный отрезок «цветка 
Шанхая» ещё не закончился. Команда 
одержала две разгромные победы под-
ряд (оба раза — 4:0), правда, притормозив 
в последнем туре: не смогла забить в во-
рота «Тяньцзинь Тэда». Но это всё ещё 
не поражение, так что беспроигрыш-
ная серия «Шанхая» идёт, хотя голевая 
и оборвалась на 11 матчах.

Слуцкий, похоже, отлично освоил-
ся в команде — на данный момент у него 
лучшая оборона в лиге, всего четы-
ре пропущенных мяча в 11 турах. Ата-
ку Леонид Викторович тоже мощно за-
рядил — при российском специалисте 
ярко выглядят полузащитник Тейшей-
ра (6+2 по системе «гол + пас» с нача-
ла сезона) и нападающий Андре Луис 
(9+4 в 11 матчах).

— Слуцкий быстро освоился в новом 
чемпионате, впрочем, в этом нет ничего 
удивительного, — рассказал «Извести-
ям» экс-тренер сборной России Борис 
Игнатьев. — В своей карьере Леонид кро-
ме РПЛ успел поработать в Англии, Ни-
дерландах и везде находил общий язык 
с игроками, раскрывал молодые талан-
ты. Думаю, в Китае его ждёт отличный 
сезон, он сделал правильный выбор, что 
решил возобновить карьеру.

�� ЗАХОД НА ДЕРБИ

Может ли сейчас что-то остановить 
Слуцкого? Ноль забитых мячей в воро-
та среднего соперника в последнем туре 
говорит о том, что риски есть. Да и с ата-
кой не всё гладко: судя по всему, «Шан-
хай Шэньхуа» испытывает сложности 
с позиционным нападением, и скоро со-
перники найдут, как воспользоваться 
этой слабостью, если тренерский штаб 
её не устранит.

Плюс главный конкурент «Шанхай 
Порт» совсем близко. Соперник по дер-
би отстаёт на три очка, но имеет матч 
в запасе. А значит, по итогам 11 туров 
есть все шансы поравняться.

Но ничего из вышеперечисленного 
ещё не произошло, и даже если случит-
ся, заслуг Слуцкого это не умалит. Лео-
нид Викторович ворвался в чемпион-
скую гонку, хотя от него этого особенно 
не ждали, навязал борьбу «Порту». Те-
перь шанхайское дерби — главное в Ки-
тае, и именно в нём, как сейчас кажет-
ся, решится судьба чемпионской гонки.

Благодарить за это болельщикам 
надо в первую очередь российского тре-
нера. Ну а Слуцкому можно только поза-
видовать: его китайское приключение 
с каждой неделей становится всё инте-
реснее и богаче на события.

Алексей Фомин 

С езон в российском футболе под
ходит к концу, и настал момент, ко

гда определятся участники решающе
го матча Кубка России. В ближайшие 
два дня состоятся финал «Пути регио
нов» и ответная встреча финала «Пути 
РПЛ». В «Пути регионов» калининград
ская «Балтика» примет на своём поле 
столичный «Спартак».

А в «Пути РПЛ» петербургский «Зе-
нит» встретится дома с московским 
ЦСКА. Первая игра в столице закон-
чилась со счётом 1:1. Таким образом, 
в случае победы «Спартака» в Калинин-
граде мы увидим в Суперфинале край-
не принципиальное противостояние 
красно-белых с любым из потенциаль-
ных соперников — петербуржцами или 
армейцами. Впрочем, победа «Балти-
ки» также будет крайне резонансным 
событием, так как эта команда имеет 
шансы выиграть трофей и одновремен-
но вылететь из РПЛ.

�� «ЗЕНИТ» — ЦСКА

Команды уже встречались в Питере 
в минувшие выходные в чемпионате. 
И ЦСКА довольно неожиданно побе-
дил со счётом 1:0. Неожиданным это 
является потому, что армейцы уже ли-
шились шансов на медали нынешнего 
розыгрыша РПЛ. Тогда как у «Зенита» 
самый разгар гонки за чемпионство. 
И в результате этого поражения он по-
терял лидерство, отставая от москов-
ского «Динамо» за два тура до конца.

Так может прерваться пятилетняя 
гегемония сине-бело-голубых в на-
циональном первенстве. И тогда они 
впервые при нынешнем главном тре-

нере Сергее Семаке останутся без 
золота. При этом непонятно, будут 
ли они в ближайшей кубковой игре 
с ЦСКА биться основным составом 
или приберегут его на выездной матч 
с грозненским «Ахматом», где нельзя 
терять баллы в чемпионской гонке.

В свою очередь, очевидно, что 
ЦСКА сделает всё для победы в этом 
турнире. И, как показал первый куб-
ковый матч финала «Пути РПЛ», с по-
лурезервным составом петербуржцев 
армейцы вполне способны добиться 
успеха. В Москве они имели серьёз-
ное игровое преимущество и упусти-
ли победу всего из-за одной ошибки 
в концовке встречи.

— У «Зенита» сейчас серьёзный 
спад — команда не может победить 
в пяти матчах подряд, — заявил «Из-
вестиям» бывший защитник ЦСКА 
Владимир Пономарёв.  — Поэтому 
в нынешнем состоянии Питер впол-
не можно обыгрывать. Особенно если 
ЦСКА будет играть так же собранно, 
как в прошедшем матче чемпионата, 
когда команда Федотова действова-

ла с максимальной отдачей от первой 
до последней минуты и в кои-то веки 
не позволила забить в свои ворота 
в концовке игры.

�� «БАЛТИКА» — «СПАРТАК»

После апрельской смены главного тре-
нера «Спартак» ещё ни разу не проиг-
рывал. Команда Владимира Слишко-
вича сумела пройти в Кубке России 
«Динамо» (2:0), а в чемпионате при-
близилась к первой тройке и сохраня-
ет шансы на серебряные и бронзовые 
медали. Пока они идут без поражений 
в пяти подряд играх РПЛ и двух матчах 
Кубка. Красно-белые замыкают пер-
вую пятёрку в чемпионате.

«Балтика» стала главной сенсаци-
ей нынешнего Кубка. Особенно уди-
вителен этот успех, если учесть, что 
подопечные Сергея Игнашевича идут 
в нижней части турнирной таблицы 
чемпионата. За два тура до финиша 
они занимают предпоследнее — 15-е 
место. И вылетят в Первую лигу, если 
не поднимутся выше. От зоны пере-

ходных матчей их отделяет два очка. 
И им предстоят два непростых матча — 
в гостях с «Ростовом» и дома с «Локо-
мотивом».

Тем не менее представители кали-
нинградского клуба не раз заявляли, 
что будут до конца биться в обоих тур-
нирах. Интересно, что, если «Балтика» 
выйдет в Суперфинал Кубка России 
и попадёт в переходные матчи чемпио-
ната, возникнут проблемы с календа-
рём, так как эти игры будут наклады-
ваться друг на друга.

— Мы с максимальной серьёзностью 
относимся к нашему ближайшему со-
пернику, потому что понимаем: с «Бал-
тикой» будет очень непросто, — сказал 
«Известиям» полузащитник «Спарта-
ка» Михаил Игнатов. — В Калинингра-
де очень крепкая команда, с которой 
и в первой части сезона у нас были 
сложные матчи, а зимой она хорошо 
усилилась и очень прибавила, поэто-
му так далеко прошла в Кубке. То, что 
в чемпионате она пока стоит на вы-
лет, ничего не значит — были игры, где 
им сильно не везло. Однако мы в лю-
бом случае намерены победить в Ка-
лининграде и побороться за трофей 
в Суперфинале. У нас для этого всё 
есть. Атмосфера в команде и качество 
игры, благодаря чему довольно долго 
идём без поражений. И мы вполне мо-
жем добиться успеха в турнире.

Матч «Балтика» — «Спартак» прой-
дёт 14 мая и начнётся в 20.45 мск. Ров-
но через сутки прозвучит стартовый 
свисток на игру «Зенит» — ЦСКА. Су-
перфинал состоится 2 июня в Москве 
на стадионе «Лужники». Напомним: 
предыдущий Кубок России выиграл 
ЦСКА, годом ранее трофей покорил-
ся «Спартаку».
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